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Infos pratiques !
 MAIRIE
 Tél : 03 89 82 50 45 
 Adresse électronique : mairie.bourbachlebas@numericable.fr
 Heures d’ouverture : vendredi de 16h00 à 18h00 
 Accueil secrétariat de mairie à l’agence postale : 
 du lundi au vendredi de 8h30 à 11h30

 BUREAU DE POSTE
 Tél : 03 89 82 58 87
 Heures d’ouverture : lundi au vendredi de 8h30 à 11h30

 ECOLE
 ● Directrice : Muriel Moreaux - Tél : 03 89 82 83 35

 OFFICES RELIGIEUX
 Personne relais : Blanche Essner - Tél : 03 89 82 52 18

 TRANSPORTS - BUS
 Ligne Masevaux - Thann :
 http://glantzmann.fr/index.php?page=horaires
 http://www.l-k.fr/fr/kun_horaire.htm

 NAV’AIDE
 03 69 76 60 62
 www.cc-thann-cernay.fr/urbanisme/transports-urbains.htm

 MEDIABUS
 Rendez-vous rue de l’Eglise
  Le 2e jeudi du mois de 14h à 15h

 NUMEROS D’URGENCES
 ● SAMU : 15
 ● POMPIERS : 18
 ● POLICE : 17
 ● BRIGADE VERTE : 03 89 74 84 04 - www.brigade-verte.fr

 COLLECTE DES ORDURES MÉNAGÈRES
 (poubelle grise) - Le lundi matin en semaine paire

 COLLECTE DES BIODECHETS
 (poubelle brune) - Le lundi matin tôt

 COLLECTE DU TRI SELECTIF
 (sacs jaunes) - Le lundi matin en semaine impaire

   HORAIRES DE LA DECHETTERIE D’ASPACH-LE-HAUT
 DU LUNDI AU SAMEDI
 Avril à septembre :  de 9h00 à 12h30 et de 13h30 à 18h00
 Octobre à mars :  de 9h00 à 12h30 de 13h30 à 17h00

 PISCINE DE LA CCTC THANN-CERNAY
 http://cc-thann-cernay.fr/loisirs/piscines.htm 
 Pays-thur-doller.fr

 ESPACE INFO ENERGIE
 Tél : 03 89 76 27 45
 infoenergie@pays-thur-doller.fr    

 CENTRE MEDICO-SOCIAL DE MASEVAUX
 1, rue de l’Ancien Hopital - 68290 Masevaux - 03 89 82 40 81
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Le mot du maire

Cher(e)s bourbachoises et bourbachois,
Les années se suivent mais ne se ressemblent pas. Les deux 
précédentes furent marquées par la pandémie dont on n’a 
pas encore fini de parler ; celle qui vient de s’achever a vu 
une guerre se déclarer sur le sol européen, une vague de 
réfugiés ukrainiens arriver dans l’hexagone, une canicule 
et une sècheresse, prémices de ce que le réchauffement 
climatique nous réserve pour l’avenir, une crise énergétique 
et économique découler de tout cela ! Cette année 2022 fut 
moralement et psychologiquement éprouvante pour tous.

Combien de fois notre génération n’a-t-elle pas entendu, 
devant les monuments aux Morts, lors des cérémonies 
patriotiques, nos anciens dire « plus jamais ça !». Et pourtant, 
rarement la paix dans le monde, la liberté, ont été à ce point 
menacées ! C’est un devoir pour tous : gouvernants et simples 
citoyens de tout mettre en œuvre, ici comme ailleurs, de tout 
faire pour qu’effectivement celles-ci soient préservées.

C’est la raison pour laquelle, à l’échelle de notre petite 
communauté villageoise, nous devons également tout 
entreprendre pour faire régner calme et sérénité. Et croire 
tous ensemble qu’un monde meilleur est possible, plus 
solidaire, plus écologique, plus humaniste !

Solidaires, nous l’avons été en accueillant deux familles de 
réfugiés ukrainiens dont l’une est repartie en septembre 
dernier s’installer définitivement au Canada. Un grand merci 
à toutes celles et ceux qui se sont mobilisés pour faciliter leur 
installation dans le village.

Dans le domaine de l’écologie et de la décarbonation, 
nous n’avons pas attendu 2022 pour agir. Faut-il rappeler 
que depuis 2007, l’ensemble des bâtiments communaux 
sont chauffés par une chaufferie centralisée au bois ? Nous 
étions une des premières communes rurales, à l’époque, à se 
doter d’un tel équipement. Bien nous en a pris car cela nous 
évite aujourd’hui la problématique du fioul et de toutes ses 
conséquences. La plupart de nos bâtiments ont fait l’objet de 
rénovation, d’isolation thermique. Le dernier en date étant 
la salle polyvalente du Lierenbuckel qui est chauffée, depuis 
sa rénovation, par une pompe à chaleur avec une centrale 

de traitement d’air. Et l’on peut 
rajouter l’extinction de l’éclairage public la nuit depuis fin 
2019, le remplacement progressif des lampes par des leds, ce 
qui se traduit par de substantielles économies et un moindre 
impact de l’explosion des coûts de l’énergie.

L’humanisme rhénan n’est pas une utopie, il est bien réel. Il 
nous appartient de continuer à le faire vivre, à l’enrichir pour 
le bien de notre société !

L’année 2022 fut marquée par l’achèvement de deux 
grands chantiers : la rénovation de la salle du Lierenbuckel 
et l’enfouissement des réseaux secs des rues de la Notten 
et surtout de la rue de Roderen, préalablement à son 
aménagement final prévu. Dans ce domaine-là également, 
nous sommes une commune très en avance et chacun peut 
constater l’amélioration du cadre de vie avec la suppression 
de tous ces câbles qui enlaidissent les rues des villes et 
villages. Cela représente un effort financier important mais 
indispensable car réduisant les risques de disfonctionnement 
consécutifs aux aléas climatiques qui vont s’intensifier.

Et puis, il y a eu le déploiement de la nouvelle fibre, une 
multitude d’évènements et animations grâce au dynamisme 
de nos associations. Ce bulletin annuel est le reflet de tout 
cela.

La mairie et son secrétariat ont dû faire face à une charge de 
travail particulièrement importante, auquel il a fallu rajouter 
la procédure de révision du PLU. Leur fonctionnement a 
été perturbé par des changements de personnels, par des 
congés de maladie ou de maternité. Je tiens à remercier les 
élus et le personnel communal qui ont tout mis en œuvre 
pour faire fonctionner normalement les services, malgré ces 
difficultés.

Lorsque vous lirez ce bulletin, la nouvelle année sera déjà 
bien entamée. Formulons collectivement le vœu qu’elle 
soit meilleure pour le monde entier, pour nos sociétés, pour 
chacune et chacun d’entre nous.

     Bonne lecture ! 

Pierre-Marie KOLB

Photo Delphine THUET
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Extraits des comptes rendus 
des conseils municipaux 
SEANCE DU 26 JANVIER 2022

Sous la présidence de Monsieur KOLB Pierre-Marie

POINT N° 1 : Désignation du secrétaire de séance 

Le Conseil Municipal, à l’unanimité, désigne Monsieur 
Geoffrey RICHARD.

POINT N° 2 : Approbation du compte-rendu de la séance 
précédente 

Le compte-rendu de la séance précédente est approuvé, 
à l’unanimité, sans modification.

POINT N° 3 : Plan de financement vidéoprotection

 - Approbation du  plan de financement et du calendrier 
prévisionnel pour cette opération, pour un montant HT  
60 186.90€ 

POINT N° 4 : Révision PLU : Approbation du PADD

-Approbation du Plan d’Aménagement et de 
Développement Durable tel que présenté.

POINT N° 5 : CCTC - Avenant n°04 au pacte fiscal et 
financier 2015-2026- Demandes de fond de concours  

Le pacte fiscal et financier arrive à son terme au 31 
décembre 2021. Afin de garantir la poursuite des 
financements annuels alloués aux communes, il est 
proposé de prolonger par un avenant le pacte fiscal et 
financier jusqu’au 31 décembre 2026.Approbation de 
l’avenant n°4 au pacte fiscal et financier 2015-2026

Monsieur le Maire propose de retenir les dépenses 
d’investissements liées à :

1. Acquisition de deux PC portables pour la Mairie 

Exercice 2021 : Total : 1 225.83 € HT soit 1 471.00 € TTC

- Approbation et sollicitation  d’un fonds de concours 
de 612.91 € pour cette opération, dans le cadre du 
règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

2. Acquisition d’une tondeuse 

Exercice 2021 :Total : 1 305.00 € HT soit 1 566.00 € TTC

- Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 652.50 € pour cette opération, dans le cadre du 
règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

3. Acquisition d’une armoire froide 

Exercice 2021 :Total : 1 130.00 € HT soit 1 356.00 € TTC

- Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 565.00 € pour cette opération, dans le cadre du 
règlement d’intervention des fonds de concours 

annexé au pacte fiscal et financier ;

4. Acquisition d’une débroussailleuse 

Exercice 2021 :Total : 915.83 € HT soit 1 099.00 € TTC

- Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 457.91 € pour cette opération, dans le cadre du 
règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

5. Pose de poteau d’incendie 

Exercice 2021 :Total : 2 937.33 € HT soit 3 524.80 € TTC

- Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 1468.66 € pour cette opération, dans le cadre 
du règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

6. Marquage au sol 

Exercice 2021 : Total : 6 147.50 € HT soit 7 377.00 € TTC

- Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 3073.75 € pour cette opération, dans le cadre 
du règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier.

POINT N° 6 : Chalet de chasse

Estimation du montant de la reconstruction 100 000 € 
à laquelle se rajoutent 20 000.00 € (fenêtres et portes) 
qui reste à étudier. Des devis complémentaires seront 
demandés afin d’examiner toutes les propositions et 
s’orienter vers une reconstruction. (option bois)  - Coût 
à la commune, aux environs de 20 000.00€, déduction 
faite de l’indemnité d’assurance.

POINT N° 7 : Etat prévisionnel des coupes

- Approbation de l’état d’assiette 2023.

POINT N° 8 : Restructuration RPI

Etude en cours d’un rapprochement entre Bourbach-le-
Bas et Sentheim, conformément à la dernière réunion 

POINT N° 9 : Cimetière

Tarifs revalorisés tous les 3 ans:

a) concession temporaire d’une durée de 15 ans :

- Tombe simple (1 x 2 m, soit 2 m2) : 120 €, soit 60 € le m2

- Tombe double (2 x 2 m, soit 4 m2) : 240 €, soit 60 € le m2 

- Tombe triple (3 x 2m, soit 6 m2) : 360 €, soit 60 € le m2

b) concession trentenaire :

- Tombe simple (1 x 2 m, soit 2 m2) : 240 €, soit 120 € le m2

- Tombe double (2 x 2 m, soit 4 m2) : 480 €, soit 120 € le m2
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- Tombe triple (3 x 2m, soit 6 m2) : 720 €, soit 60 € le m2

c) columbarium d’une durée de 15 ans :

 -  3 urnes : 430.00 €

d) columbarium d’une durée de 30 ans :

 - 3 unes : 860.00 €

POINT N° 10 : Révision des statuts du Syndicat 
d’Electricité et de Gaz du Rhin

Approbation des nouveaux statuts révisés, tels 
qu’approuvés par le Comité Syndical du 14 /12/2021, 
à l’unanimité 

POINT N° 11 : Divers et communication

SEANCE DU 30 MARS 2022

Sous la présidence de Monsieur KOLB Pierre-Marie

POINT N° 1 : Désignation du secrétaire de séance 

Le Conseil Municipal, à l’unanimité, désigne Madame 
Laetitia ROMINGER.

 POINT N° 2 : Approbation du compte-rendu de la 
séance précédente 

Le compte-rendu de la séance précédente est approuvé, 
à l’unanimité, sans modification.

POINT N° 3 : Fixation des taux de la fiscalité locale

Décision :Taxe Foncière sur les propriétés bâties : 9.58 % 
+ 13.17% soit : 22.75%-Taxe Foncière sur les propriétés 
non bâties : 62.12 %.

POINT N° 4 : Approbation du Compte administratif 
2021-Approbation du compte de Gestion 2021 – 
Affectation du résultat – Budget Primitif 2022.

1. Approbation du compte administratif 2021 

- Section « Fonctionnement »  

Résultat de clôture de la section de fonctionnement : 
excédent de : 77 947.29 €

- Section « Investissement » 

Excédent de clôture de la section investissement : 
(excédent) : 52 921.57 €

Excédent global:  130 868.86 €

              (77 947.29€ + 52 921.57 € ) 

2. Approbation du compte de Gestion 2021

Le conseil municipal, après avoir approuvé le compte 
administratif de l’exercice 2021, déclare à l’unanimité 

des membres présents et représentés que le compte 
de gestion de l’exercice 2021 dressé par le Trésorier, 
visé et certifié conforme par l’ordonnateur, n’appelle ni 
observation, ni réserve de sa part.

3. Affectation du résultat

Affectation en réserves : article 1068 : 77 947.29 €

L’ensemble du conseil municipal approuve à l’unanimité 
l’affectation du résultat.

4. Budget Primitif 2022

Le projet de budget primitif pour l’année 2022 s’équilibre 
en recettes et en dépenses à la somme globale de  
1 220 339.36 €, ventilée en section de fonctionnement 
pour 426 440.00 € et en section d’investissement pour 
793 895.36 €. 

Budget primitif 2022 approuvé à l’unanimité tel que 
présenté. 

*Subventions aux associations :Il est proposé un montant 
total d’attribution de subvention de 10 170.00 €

POINT N° 5 : Contraction d’un emprunt pour la fin 
du financement des travaux de rénovation, mise en 
conformité et extension de la salle du Lierenbuckel et 
enfouissement des réseaux secs rue de Roderen

Décision : contracter un emprunt Montant :  
150 000.00 € taux fixe 1.43% 

- Remboursement trimestriel (1er remboursement au 
31/07/2022) sur 180 mois 

- Déblocage des fonds au 04/04/2022

- Dernière échéance le 30/04/2037.

POINT N° 6:  Plan Local d’Urbanisme : PLU arrêté et bilan 
de la concertation.

Après en avoir délibéré, le Conseil Municipal à 
l’unanimité:

Prend acte du bilan de la concertation dressé par 
Monsieur le Maire et décide, qu’au vu de ce bilan, le 
dossier du projet de P.L.U. présenté par Monsieur le 
Maire, peut être arrêté. 

Arrête le projet de révision du P.L.U ;

POINT N° 7:  Divers et communication

Chalet de chasse

Monsieur le Maire présente le plan de financement 
prévisionnel de la reconstruction du chalet de chasse.

Fixation des tarifs pour la location de la salle du 
Lierenbuckel – Convention
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Extraits des comptes rendus 
des conseils municipaux 
-  Tarif de location de la salle à 350.00€ pour les habitants 
du village, avec un chèque de caution de 500.00€. 

- Tarif de location de la salle à 750.00€ pour les 
personnes extérieures avec un chèque de caution de 
1 000.00€.

Le conseil municipal approuve à l’unanimité les tarifs 
tels que proposés.

SEANCE DU 1ER JUIN 2022

Sous la présidence de Monsieur KOLB Pierre-Marie

POINT N° 1 : Désignation du secrétaire de séance 

Madame Marie-Laure ULLRICH est nommée secrétaire 
de séance..

POINT N° 2 : Approbation du compte-rendu de la 
séance précédente 

Le compte-rendu de la séance précédente est 
approuvé, à l’unanimité, sans modification.

POINT N° 3 : Chalet de Chasse : Permis de construire et 
validation du projet

Le conseil municipal, après avoir entendu les 
explications de Monsieur le Maire, à l’unanimité 

- décide de valider l’offre de l’entreprise HARTMANN 
BOIS pour un montant de 28 604.48€ HT, de l’entreprise 
BOESPFLUG pour la partie gros œuvre pour un 
montant de 24 518.28€ HT et d’OMNI ELECTRICITE 
pour un montant de 3 405.40€ HT pour une facturation 
en 2023.

POINT N° 4 : Vidéoprotection :Décision définitive sur le 
projet

Le conseil municipal, après avoir entendu les 
explications de Monsieur le Maire, à l’unanimité 

- décide de valider l’offre de IMS pour les postes 3-4-
5-et 10 pour un total de 17 410.00€ HT soit 20 892.00€ 
TTC    

- charge le Maire de signer tous les documents y 
afférents.

POINT N° 5 : Eaux pluviales rue de Roderen et 
aménagement de voirie

Décision : validation de la prestation du cabinet 
BEREST de 4 850.00€, et la proposition financière pour 
l’étude pour l’élimination des ECP et les aménagements 
de sécurité est de 8 700.00€ HT avec une option de 
700.00€. Pour la maîtrise d’œuvre le montant HT s’élève 
à 5 600.00€.

POINT N° 6 : Recours contre le Plan de Gestion des 
Risques Inondation 2022/2027 (PGRI)

Le Conseil municipal à l’unanimité

- Soutient la démarche de RIVIERES de Haute-Alsace,

- Autorise M. le Maire à former un recours gracieux à 
l’encontre du PGRI Rhin Meuse aux côtés de RIVIERES 
de Haute-Alsace et à signer tous les documents y 
afférents

- Autorise M. le Maire à former un recours contentieux 
à l’encontre du PGRI Rhin Meuse en cas de non 
aboutissement du recours gracieux et à signer tous les 
documents y afférents

POINT N° 7 : Fonds de concours : Remplacement PI rue 
de Masevaux/Acquisition tireuse à bière/ Acquisition 
mobilier salle du Lierenbuckel /Maintenance 
extincteurs/Acquisition défibrillateur salle du 
Lierenbuckel/Acquisition éléments de cuisson salle du 
Lierenbuckel/Acquisition d’un palan pour le hangar 
communal

Monsieur le Maire propose de retenir les dépenses de 
fonctionnement liées à :

1. Remplacement poteau d’incendie  rue de Masevaux 

Exercice 2022 : Total 2 159.60€ TTC

Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 1 079.80 € pour cette opération, dans le cadre 
du règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

2. Maintenance extincteurs 

Exercice 2022 : Total 1 703.22€ TTC

Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 851.61 € pour cette opération, dans le cadre du 
règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

Monsieur le Maire propose de retenir les dépenses 
d’investissement liées à :

1. Acquisition tireuse à bière 

Exercice 2022 : Total 3 655.31€ HT soit 4 386.37 TTC

Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 1 827.66 € pour cette opération, dans le cadre 
du règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

2. Acquisition mobilier pour la salle du Lierenbuckel 

Exercice 2022 : Total 17 730.00€ HT soit 21 276.00 € TTC
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Extraits des comptes rendus 
des conseils municipaux 

Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 8 865.00 € pour cette opération, dans le cadre 
du règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

3. Acquisition défibrillateur pour la salle du 
Lierenbuckel 

Exercice 2022 : Total 1 480.00€ HT soit 1 776.00 € TTC

Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 740.00 € pour cette opération, dans le cadre du 
règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

4. Acquisition d’éléments de cuisson salle du 
Lierenbuckel  

Exercice 2022 : Total 35 300.00€ HT soit 420360.00 € TTC

Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 17 650.00 € pour cette opération, dans le cadre 
du règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

5. Acquisition d’un palan pour le hangar communal 

Exercice 2022 :Total 5 820.00€ HT soit 6 984.00 € TTC

Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 2 910.00 € pour cette opération, dans le cadre 
du règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ;

POINT N° 8 : Décision Modificative n°1

Décision :  Section d’investissement Dépenses :

Chap 040-2152 :   - 50 000.00 €    

Chap 21-2152 :  + 50 00.00 €

Chap 041-2128 :  - 8 000.00 €    

Chap 21-2128 :  + 8 000.00 €

Chap 041-21312:  - 500.00 €

Chap 21-21312 :  + 500.00€

Chap 041-21318 :  - 2 000.00 € 

Chap 21-21318 :  + 2 000.00 €

POINT N° 9 : Désignation des membres de la CLECT

Madame Sandrine JENN et Monsieur Valentin COLLE 
sont nommés pour siéger au sein de la CLECT.

POINT N° 10 : Salle du Lierenbuckel : Convention avec 
l’ASC : Rupture du bail emphytéotique

Monsieur le Maire présente le projet de convention et 
de règlement pour avis, celui-ci sera validé lors de la 
prochaine séance du conseil municipal.

POINT N° 11 : Divers et communication

RGPD Convention

Décision : signature de la convention relative à 
la mission d’accompagnement pour la mise en 
conformité au RGPD des activités de traitements de 
données personnelles de la collectivité ;

Désignation auprès de la CNIL : CDG 54 comme étant le 
Délégué à la Protection des Données (DPD) personne 
morale de la collectivité

Acquisition foncière KOLB / Commune de  
Bourbach-le-Bas

Monsieur le Maire informe vouloir céder gratuitement 
la parcelle Section 04 n°965 dont sa famille, est 
propriétaire, afin de poursuivre l’élargissement du 
chemin de la Notten. L’ensemble du conseil municipal 
par 14 voix pour et 1 abstention : accepte la cession de 
terrain proposée

Renouvellement contrat photocopieur

Décision : renouvellement avec les Ets FICHTER.

Ligne de Trésorerie

Décision : ouverture d’une ligne de trésorerie de  
150 000.00€. 

Permanence du bureau de vote : rappels.

Fibre : en cours de déploiement.

Repas pour les familles ukrainiennes

Monsieur le Maire informe que des repas ont été 
livrés par le restaurant « Ala Couronne d’Or » aux 
famille réfugiées ukrainiennes durant le mois d’avril, le 
montant de la facture s’élève à 3188.00€.

Remplacement toiture ancienne école

Son remplacement est à prévoir.

Animations été

Monsieur le Maire fait part des animations d’été 
proposées cette année.

Enfouissement des réseaux secs : reste des poteaux à 
enlever

Travaux : Obligation de dépôts de dossiers en Mairie 
pour tous travaux

150 ème anniversaire Auguste WICKY : 04 mars 2023

REUNION CLIMAT et SMTC : rapport de Monsieur 
Thomas CUNIN 



8

Extraits des comptes rendus 
des conseils municipaux 
SEANCE DU 14 SEPTEMBRE 2022

Sous la présidence de Monsieur KOLB Pierre-Marie

Monsieur le Maire salue la présence de Mme Fontaine 
Chef de service adjointe en charge de la gestion du 
trafic et du patrimoine de la CEA et lui cède la parole 
afin d’évoquer le Plan de Gestion du Trafic.

L’ensemble du Conseil Municipal donne un avis 
favorable au P.G.T sous réserve de déneigement du Col 
du Hundsruck et déviation strictement interdite aux 
poids lourds. 

POINT N° 1 : Désignation du secrétaire de séance 

Madame Sandra WOLFARTH est nommée secrétaire de 
séance.

POINT N° 2 : Approbation du compte-rendu de la 
séance précédente 

Le compte-rendu de la séance précédente est 
approuvé, à l’unanimité, sans modification.

POINT N° 3 : Investissements 2023 : Chalet de Chasse /
Toiture ancienne école/Vidéoprotection

Chalet de Chasse

Monsieur le Maire explique qu’il s’agit de lancer les 
commandes avant la fin de l’année, les délais étant très longs.

Rappel : le solde de la subvention de la compagnie 
d’assurance ne nous sera versée que si les travaux sont 
achevés au 31/10/2023. Approbation : reconstruction 
du chalet de chasse.

Toiture ancienne école

DECISION remplacement de la toiture de l’ancienne 
école par l’entreprise Hartmann Bois pour un montant 
de 35 703.26€ HT soit 39 273.59€ TTC.

Vidéoprotection

Des subventions ont été demandée à la Région et à la 
préfecture (DETR), une subvention de 11 184.00€ sera 
allouée par la Région et une subvention de 11 940.00€ 
par la préfecture, sur un total des travaux évalué à 60 
186.90 € HT .

Approbation de la mise en place de la vidéoprotection 
/Montant de la vidéoprotection : Total : 23 800.00€ HT 
soit 28 560.00€ TTC pour le site du Lierenbuckel.

POINT N° 4 : Décision modificative n°2

- Section d’investissement Dépenses 

Chap 21 : - 40 000.00€       

Chap 23 : + 40 000.00€

 POINT N° 5 :  Travaux salle du Lierenbuckel

Monsieur le Maire fait le point sur le chantier de la salle 
du Lierenbuckel.

Soucis administratifs rencontrés avec le bureau 
d’étude des factures datées du mois de mai ont été 
réceptionnées dans nos services ces jours- ci d’où des 
appels incessants de relance de paiement de la part 
des entreprises.

POINT N° 6 : Subventions

DECISION

- Versement d’une subvention exceptionnelle de 
79.00€ à l’association Les Robas des Bois

- Versement d’une subvention exceptionnelle de 
370.00€ au Club des Arts Martiaux

- Décide de ne pas verser la subvention de 2 000.00€ à 
l’association ICARE

- Versement d’une subvention de 267.25€ à l’AOS 

POINT N° 7 : Fonds de concours : Acquisition de bancs/
Acquisition de poteaux

1. Acquisition de bancs 

Exercice 2022 :Total 580.00€ HT soit 696.00 TTC

Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
de 290.00 € pour cette opération, dans le cadre du 
règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier ; 

2. Acquisition de poteaux 

Exercice 2022 :Total 2 520.00€ HT soit 3 024.00 € TTC

Approbation et sollicitation d’un fonds de concours 
1 260.00 € pour cette opération, dans le cadre du 
règlement d’intervention des fonds de concours 
annexé au pacte fiscal et financier 

POINT N° 8 : Divers et communication

Forfait charges salle du Lierenbuckel

Un forfait charge électricité et eau a été calculé sur 
les bases des factures des 3 derniers mois, celui-ci est 
évalué à 50€ pour le week-end de location.

*Monsieur le Maire informe que la famille ukrainienne 
jusqu’alors hébergée chez Monsieur EHRSAM est 
partie s’installer au CANADA. Il explique que celui-ci 
sollicite la commune pour le règlement des charges 
eau et électricité.

* Passage réseaux secs et humides, nécessite 
l’élargissement du sentier relaint les rues Noten et 
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Roderen, acquisitions foncières à faire

Monsieur le Maire évoque le site BURCKLE et informe 
le conseil municipal avoir écrit à Monsieur Luc TACK, 
PDG du groupe PICANOL en Belgique. 

SEANCE DU 18 NOVEMBRE 2022

Sous la présidence de Monsieur KOLB Pierre-Marie

Monsieur le Maire salue la présence de Mme Patricia 
SCHILLINGER Sénatrice du Haut-Rhin accompagné de 
son assistant parlementaire, venus assister à la réunion 
du Conseil Municipal et intéressés par notre installation 
de vidéoprotection.

POINT N° 1 : Désignation du secrétaire de séance 

Monsieur Marc ALGEYER est nommé secrétaire de 
séance.

POINT N° 2 : Approbation du compte-rendu de la 
séance précédente 

Le compte-rendu de la séance précédente est 
approuvé, à l’unanimité, sans modification.

POINT N° 3 : Prise en charge financière des dépenses 
d’investissement avant le vote du Budget Primitif 2023

Décision : Prise en charge financière des dépenses 
d’investissement avant le vote du budget primitif 
2023 :mandater les dépenses d’investissement dans la 
limite du quart des crédits inscrits au budget de 2022, 
à savoir :

Chapitres BP 2022 25 %
20 : immobilisations 
incorporelles 42 940.36 € 10 735.09 €
21 : immobilisations 
corporelles 111 000.00 € 27 750.00 €

23 : immobilisations en cours 580 000.00 € 145 000.00 €

POINT N° 4 : PLU : Enquête publique

Il précise que celle -ci est prolongée suite à 
l’empêchement de Monsieur René DUSCHER 
commissaire enquêteur. Aussi le tribunal administratif 
a nommé Monsieur Frédéric WISSELMANN, urbaniste, 
pour le remplacer.

Monsieur le Maire informe que l’enquête publique est 
prolongée jusqu’au 28 novembre et close à midi, avec 2 
permanences les 21 novembre de 16h00 à 18h00 et le 
28 novembre de 10h00 à 12h00, ce qui veut dire qu’elle 
aura duré 64 jours au lieu de 32 jours. Monsieur Frédéric 
WISSELMANN rendra son rapport fin décembre 2022.

POINT N° 5 :  Décisions modificatives

- Section d’investissement Dépenses 

Chap 23 : + 9 000.00€

Chap 020 : - 5 000.00€

Chap 20 : - 4 000.00€

- Section de fonctionnement Dépenses 

Chap 014 : + 3 000.00€

Chap 022 : - 3 000.00€

POINT N° 6 : Investissements 2023 : Remplacement 
toiture ancienne école- Chalet de chasse-divers

Toiture ancienne école

Monsieur le Maire informe que les tuiles de l’ancienne 
école doivent être remplacées : devis de l’entreprise 
Hartmann Bois d’un montant de 35 703.26€ HT soit 39 
273.59€ TTC.

Salle Lierenbuckel

Monsieur le Maire présente le bilan financier définitif 
des travaux de la salle du Lierenbuckel. 

Chalet de Chasse

La commune a déjà touché 50 000.00€ et touchera 
50 000.00€ une fois le chalet achevé, soit 100 000.00€ 
au total de remboursement d’assurance. Monsieur le 
Maire présente le devis de CréaFerm pour les portes et 
fenêtres qui s’élève à 11 490.00€ HT.

Les devis pour une porte de garage au musée BURCKLE : 
CréaFerm : 7 117.00 € HT et Serplaste : 5 307.36 € HT

Ainsi que le devis pour le plafond suspendu de Plafond 
Guidon d’un montant de 1 645.00 € HT.

Monsieur le Maire présente le devis pour une 
autolaveuse pour la salle du Lierenbuckel de 
TECHNISOL de 1 990.00€ HT

Le chalet de chasse et la toiture seront les 
investissements prioritaires pour 2023, pour les autres 
ça sera en fonction des possibilités budgétaires.

POINT N° 7 : Rapport annuel 2021 sur le prix et la qualité 
des services d’eau et d’assainissement

Présentation du rapport annuel 2021 sur le prix et la 
qualité des services d’eau et d’assainissement de la 
CCTC 

POINT N° 8 : Rapport annuel d’activité 2021 de la CCTC

Présentation du rapport d’activité 2021 de la CCTC 
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POINT N° 9 : Taxe d’aménagement

Monsieur le Maire explique que lors d’un dépôt de 

permis de construire ou de déclaration préalable, une 

taxe d’aménagement de 3% est appliquée. Il s’agit 

d’une recette supplémentaire pour la commune.

Il convient de reprendre 1 délibération pour la 

commune et une délibération concordante avec 

la CCTC , en effet cette recette sera à compter du 1er 

janvier 2023 partagée, la commune devra verser 1€ par 

an à la CCTC. 

POINT N° 10 : Temps de travail des agents

Approbation du projet du Protocole d’accord,

POINT N° 11 : Divers et communication

Vous pouvez retrouver l’intégralité des comptes 

rendus du conseil municipal

sur le site internet de la commune.

http:/bourbach-le-bas.fr / Mairie et personnel- 

Publications-Procès-verbaux du conseil municipal

VINS D’ALSACE 
HEYBERGER-MEYER

1 rue du Stauffen 
68 420 OBERMORSCHWIHR

Tél. 03 89 49 35 47
Port. 06 72 84 07 09

 
heybergermeyer@orange.fr

Vins d’Alsace Heyberger-Meyer

contact@ehretchauffage.com

SOLAIRE
BIOMASSE
POMPE A CHALEUR

Matériel de restauration,  
de bar et de collectivité

Froid - Climatisation - Buanderie
Vaisselle

www.audebert-grandes-cuisines.fr
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Le budget 2022 Sandrine JENN

Recettes fonctionnement

Atténuation de charges 1 750 €
Produits des services 74 538 €
Impôts et Taxes 255 262 €
Dotation et Participation 92 080 €
Produits exceptionnels 2 500 €
Autres produits de gestion courante et execp 310 €
Excédent 2021 reporté 0 €
TOTAL 426 440 €

Recettes investissement

Solde d'éxécution d'investissement reporté 52 922 €
Virement de la section de fonctionnement 1 000 €
Produits des cessions 50 000 €
Dotations fonds divers Réserves 94 947 €
Subventions d'investissement 445 026 €
Emprunts et dettes assimilés 150 000 €
TOTAL 793 895 €
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RECETTES INVESTISSEMENT

Dépenses Fonctionnement 

Charges à caractère général 136 050 €
Charges de personnel et assimilés 186 840 €
Attenuation de produits 6 000 €
Autres charges de gestion courante 81 450 €
Charges financières 10 000 €
Charges exceptionnelles 5 100 €
Virement section d'investissement 1 000 €
Dépenses imprévues 0 €
Opération d'ordre de transfert entre sections 0 €
TOTAL 426 440 €

Dépenses investissement

Opérations patrimoniales 0 €
Remboursement d'emprunts 45 000 €
Immobilisations incorporelles 38 940 €
Subventions d'équipements versées 9 955 €
Immobilisations corporelles 111 000 €
Immobilisations en cours 589 000 €
Dépenses imprévues 0 €
TOTAL 793 895 €

BUDGET PRIMITIF 2022
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Recettes fonctionnement

Atténuation de charges 1 750 €
Produits des services 74 538 €
Impôts et Taxes 255 262 €
Dotation et Participation 92 080 €
Produits exceptionnels 2 500 €
Autres produits de gestion courante et execp 310 €
Excédent 2021 reporté 0 €
TOTAL 426 440 €

Recettes investissement

Solde d'éxécution d'investissement reporté 52 922 €
Virement de la section de fonctionnement 1 000 €
Produits des cessions 50 000 €
Dotations fonds divers Réserves 94 947 €
Subventions d'investissement 445 026 €
Emprunts et dettes assimilés 150 000 €
TOTAL 793 895 €
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RECETTES INVESTISSEMENT

Recettes fonctionnement

Atténuation de charges 1 750 €
Produits des services 74 538 €
Impôts et Taxes 255 262 €
Dotation et Participation 92 080 €
Produits exceptionnels 2 500 €
Autres produits de gestion courante et execp 310 €
Excédent 2021 reporté 0 €
TOTAL 426 440 €

Recettes investissement

Solde d'éxécution d'investissement reporté 52 922 €
Virement de la section de fonctionnement 1 000 €
Produits des cessions 50 000 €
Dotations fonds divers Réserves 94 947 €
Subventions d'investissement 445 026 €
Emprunts et dettes assimilés 150 000 €
TOTAL 793 895 €
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56%
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RECETTES INVESTISSEMENT

Dépenses investissement

Opérations patrimoniales 0 €
Remboursement d’emprunts 45 000 €
Immobilisations incorporelles 38 940 €
Subventions d’équipements versées 9 955 €
Immobilisations corporelles 111 000 €
Immobilisations en cours 589 000 €
Dépenses imprévues 0 €
TOTAL 793 895 €

Recettes fonctionnement 

Atténuation de charges 1 750 €
Produits des services 74 538 €
Impôts et Taxes 255 262 €
Dotation et Participation 92 080 €
Produits exceptionnels 2 500 €
Autres produits de gestion courante et execp 310 €
Excédent 2021 reporté 0 €
TOTAL 426 440 €

Recettes investissement 

Solde d’éxécution d’investissement reporté 52 922 €
Virement de la section de fonctionnement 1 000 €
Produits des cessions 50 000 €
Dotations fonds divers Réserves 94 947 €
Subventions d’investissement 445 026 €
Emprunts et dettes assimilés 150 000 €
TOTAL 793 895 €

Dépenses fonctionnement

Charges à caractère général 136 050 €
Charges de personnel et assimilés 186 840 €
Attenuation de produits 6 000 €
Autres charges de gestion courante 81 450 €
Charges financières 10 000 €
Charges exceptionnelles 5 100 €
Virement section d’investissement 1 000 €
Dépenses imprévues 0 €
Opération d’ordre de transfert entre sections 0 €
TOTAL 426 440 €
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Les ratios financiers au 31 décembre 2021

PRESTATION DE SERVICE
TRAVAUX FORESTIERS
VALLÉE DE LA DOLLER

Bois de chauffage, bucheronnage,
débardage, déneigement

Clément BURCKEL
chemin de Steinmatt

68290 BOURBACH-LE-BAS
Tél. 03 89 82 50 05

Port. 06 46 52 54 47
clementburckel058@gmail.com
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9 rue Guy de Place

68800 VIEUX-THANN

03 89 37 16 24 
potera.entreprise@wanadoo.fr 
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Quelques pages d’Histoire
1972, il y a 50 ans, les prémices des Feux de 
la Saint-Jean 
C’est en 1972 que Gilbert Perrot, instituteur et secrétaire 
de mairie qui avait des attaches dans la vallée de la 
Thur, a pris comme modèle les feux de la vallée pour 
fêter avec ses écoliers le solstice d’été, la « Saint-Jean », 
en organisant un grand feu de camp au Lierenbuckel, 
dans ce qui fut le talweg où se situent actuellement le 
parking et la salle. Il a été progressivement remblayé 
pour en faire le beau plateau que l’on connaît à ce jour.

Ce feu de camp a fait germer l’idée, en 1973, à Charles 
Sembach, agent technique de l’ONF, habitant le 
village et membre de la MJC – Maison des Jeunes et 
de la Culture, d’ériger un feu de la Saint-Jean. Lors 
d’une sortie pédestre organisée par la MJC le jour 
de l’Ascension, vers le col du Hundsrück, il a proposé 
comme animation la construction d’un bûcher pour la 
Saint-Jean.

Avec l’aval du président de la MJC, Jean Burcklé, et sous 
la direction d’Yves Burlet, directeur, ce premier feu fut 
érigé par les jeunes de la MJC sur la butte du chemin 
du Lierenbuckel où il fut construit durant 35 ans.

Le bois utilisé était du bouleau, pas mal tordu, coupé 
dans la forêt du Silbachwaeldele. Les plus petites 
grumes furent traînées jusqu’au bûcher avec la 2CV 
de Charles Sembach et les plus grosses par le tracteur 
Hotschkiss de Benjamin Lemblé. Les bois furent 
assemblés au moyen de grands clous.

Pour l’animation, il y eut un concert avec la clique des 
Sapeurs-Pompiers de Bourbach-le-Bas et le Rallye 
Trompes de La Chapelle-sous-Bois. Des tables et des 
bancs furent installés avec une petite restauration et 
des grillades. 

Cette organisation a été mise à mal par le mauvais 
temps, déjà à l’époque ! En effet, le bûcher fut allumé 
sous une pluie battante, en présence malgré tout 
de quelque 300 personnes. Ces conditions météo 
défavorables obligèrent l’assistance à se réfugier dans 
le village et à trouver refuge sous le préau de l’école 
des garçons (ancienne école aujourd’hui), du moins 
pour ceux qui le pouvaient. Le maire de l’époque 
Paul Burcklé, Raymond Willmé et quelques autres 
s’occupèrent des grillades. L’ambiance fut très bonne 
et la danse s’invita dans la rue, sous la pluie, aux sons 
de l’accordéon de l’ami René Faetibold, vice-président 
de la MJC.

Dès 1974, encouragés par le succès, malgré la pluie de 
la première édition, les jeunes de la MJC avec l’appui 
et l’aide du maire Paul Burcklé et de son frère Jean, 
président de la MJC, ont commencé à agrandir le fackel 
au Lierenbuckel.

Les organisateurs se sont attachés à nouveau les 
services du Rallye Trompe et de la clique pour 
l’animation. L’ambiance fut assurée par un jeune 
musicien du village Raymond Bissler qui fit danser les 
participants aux sons de son accordéon sur une piste 
de danse montée par les soins de Jean Burcklé. Près de 
1000 visiteurs venant des quatre coins de la région se 
sont déplacés pour assister à la crémation du bûcher !

Grâce aux publicités parues dans le journal L’Alsace où 
travaillait René Faetibold, la foule s’est déplacée. Saint 
Pierre n’étant pas au rendez-vous, cette fin d’après-
midi fut une belle soirée d’été qui a lancé l’aventure des 
Feux de la Saint-Jean de Bourbach-le-Bas.

14
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La belle aventure des Feux de la Saint-Jean 
qui ont contribué à la réputation du village 

Suite au succès de l’édition 1974 et pour assurer la 
pérennité de cette fête, sous l’impulsion du maire 
Paul Burcklé, l’ensemble des représentants de toutes 
les associations locales furent invités pour créer un 
comité d’organisation des feux. Michel Jenn, un jeune 
de la MJC en fut le premier président. Ce comité devint 
l’Association Socio-Culturelle – ASC. Afin d’en faciliter 
l’organisation et de mettre le maximum d’atouts à la 
réussite de cette fête la municipalité fit aménager une 
grande place et macadamiser le chemin d’accès.

Le bûcher construit avec l’aide des volontaires de 
toutes les associations, sur la butte, ressemblait comme 
un petit frère à ceux de la vallée de Saint-Amarin avec 
une hauteur de 14 mètres. Les bouleaux tordus furent 
remplacés par des sapins bien droits provenant de la 
forêt communale et les clous par des clamons.

Une buvette couverte, des piliers en bois et une bâche 
pour mettre à l’abri la logistique ainsi qu’un chapiteau 
pour mettre à l’abri les spectateurs furent installés.

Pour l’animation on retrouvait la clique de nos 
pompiers, le mandoline club de Soppe-Mortzwiller, 
la chanteuse régionale Sonia Krebs accompagnée par 
l’orchestre international allemand The Royal Combo 
qui fit danser les participants jusque tard dans la nuit. 
L’imitateur Pierrot Weiss fut également de la fête. C’est 
René Faetibold qui était à la manœuvre et qui assura 
l’animation durant toute l’aventure.

La grande nouveauté de cette troisième édition fut 
les coquelets, les « Meschtkratzerla », concept ramené 
d’Espagne par Paul Burcklé et les barbecues géants 
permettant de griller 42 coquelets en quinze minutes, 
soit environ 160 à l’heure, construits par les Ets Burcklé 
& Cie et en particulier par Désiré Jenn et Gérard 
Schnoebelen. A ce jour, ils sont toujours opérationnels.

En fait l’année 1975 a fait entrer les feux de la Saint-
Jean de Bourbach-le-Bas dans une autre dimension, 
tant par la qualité des prestations proposées que par 
leur fréquentation.

La fête prit, d’année en année, plus d’ampleur. Dès 1978, 
elle a pu bénéficier de pages spéciales dans l’Alsace 
grâce à René Faetibold et aux nombreux annonceurs, 
pages qui furent agrémentées par les magnifiques 
dessins, caricatures de Jean-François Mattauer- alias 
Giefem- qui habitait Sentheim.

Par la suite cette communication fut relayée par 
plusieurs journaux et médias régionaux : Le Pays, le 
Paysan du Haut-Rhin, FR3, Radio France Alsace, etc.

René Faetibold et Max Fellmann
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Une multitude d’artistes, de groupes, d’orchestres 
parmi les plus connus dont Francis Collins ou Horizon 
qui anima la soirée durant plus de 10 ans, ont contribué 
à l’éclat de la fête.

Ce sont également les magnifiques feux d’artifice tirés 
vers minuit par les Ets Festival, illuminant le vallon, qui 
attiraient le public.

En 1985, la Commune et l’ASC décidèrent de construire 
la salle associative qui servit alors chaque année de base 
logistique pour l’organisation. L’ASC et les bénéfices 
des feux ont grandement contribué au financement 
de cette salle.

En 1987, Miss France, Nathalie Marquet (future épouse 
de l’animateur de télévision Jean-Pierre Pernaut) 
honora de sa présence la soirée et alluma le bûcher.

De même, en 1989, Claudia Frittolini, Miss France 1988, 
présida la soirée. 

Les venues des Miss contribuèrent à la fréquentation 
et ce sont jusqu’à 6000/7000 personnes qui se 
retrouvaient alors au Lierenbuckel.

Durant trois décennies les Feux de la Saint-Jean 
contribuèrent à la renommée du village. Il était 
fréquent que, lorsqu’on évoquait Bourbach-le-Bas, on 
parlait des « Feux » comme nos voisins de Bourbach-le-
Haut de la « course de côte ».

Chaque année ce sont de nombreux bénévoles, plus de 
120 personnes qui se mobilisaient pour l’organisation 
et le bon déroulement de la soirée. Plus de 500 

personnes ont été identifiées grâce aux archives. Par 
leur enthousiasme, leur volonté par tous les temps, 
elles n’ont jamais baissé les bras pour que le fackel de 
Bourbach soit digne de son rang. Ils ont tous contribué 
à l’existence de la salle du Lierenbuckel.

Mais les changements climatiques, les caprices de la 
météo du mois de juin, les contraintes pour assurer 
la sécurité d’autant de monde, l’explosion des coûts 
inhérents à une telle manifestation, auront eu raison 
de cette belle aventure des Feux de la Saint-Jean.

Ces pages d’histoire ont pu être réalisées grâce 
aux archives, photos, de René Faetibold, l’une des 
chevilles ouvrières et de Max Fellmann qui fut 
longtemps président de l’ASC.

1992, il y a 30 ans, le bucher brûle avant 
l’heure, pour son 20ème anniversaire 

Pour le 20ème anniversaire des feux de la Saint-Jean 
de Bourbach, les constructeurs se sont surpassés et ont 
monté un bûcher magnifique, élancé et très régulier 
qui sera allumé par le Président de l’A.S.C Jean-Claude 
Monpoint et son épouse.

L’animation sera assurée par l’orchestre international 
GOLDEN ROYAL BAND, et clôturée par un super feu 
d’artifice intitulé « Destination Cosmos ».
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La surprise de ce 20ème anniversaire a été l’incendie 
volontaire et criminel du grand bûcher par une main 
malveillante vers 01h00 du matin, le mercredi 10 juin 
1992.

Les faits et organisation de la 
reconstruction par Max Fellmann

En effet, Isabelle, la fille de M. Freytag, l’instituteur, s’est 
réveillée vers 01h00 du matin, et a vu par sa fenêtre le 
bûcher en flamme. M. Freytag a alerté les pompiers 
qui sont arrivés très rapidement sur les lieux. Sur place, 
nous nous sommes rendus compte qu’il n’y avait plus 
rien à sauver. Le bûcher était déjà cassé en deux et nous 
avons décidé de laisser brûler les restes au maximum, 
cela ferait toujours moins à déblayer. Les pompiers 
ont été rejoints sur place par M. le Maire Pierre-Marie 
Kolb et nombre de membres de l’A.S.C. impliqués dans 
l’organisation des feux.

Tout ce monde était catastrophé et se posait beaucoup 
de questions. À quatre jours de la crémation, fallait-il 
annuler la fête, ou faire a minima ?

Partant de la devise que « Impossible n’est pas français 
», j’ai déclaré haut et fort devant l’assistance médusée 
qu’on allait montrer à ce, ou ces connards, de quoi on 
était capable et qu’on allait reconstruire le bûcher avant 
samedi. Je garderai toute ma vie le souvenir de ces 

regards interloqués qui me regardaient dans un silence 
de cathédrale. J’ai rajouté que l’on commencerait les 
travaux dès ce mercredi matin. Personne n’a trouvé 
motif à me contredire, et nous nous sommes quittés 
plein d’espoir.

À 06h30, j’ai affiché à la boulangerie de M. André 
Bringel un mot invitant toutes les personnes 
disponibles à venir donner dès 08h30 un coup de main 
pour démarrer la coupe des sapins. Puis j’ai appelé le 
garde-forestier pour le mettre au courant des faits et 
l’aviser que nous allions couper des sapins dans la forêt 
communale derrière la chapelle. Puis j’ai appelé toutes 
les personnes possédant un tracteur pour aider au 
débardage des sapins jusqu’au bûcher. Etant de poste 
d’après-midi, j’ai également téléphoné à un collègue 
de boulot au repos, pour qu’il me remplace.

En début de matinée, M. le Maire a rédigé et fait 
distribuer dans le village une circulaire invitant toutes 
les bonnes volontés à venir aider à la reconstruction du 
bûcher en début d’après-midi.

À 08h30, les volontaires pour la coupe des sapins et pour 
le débardage se sont retrouvés devant le bûcher cramé 
pour aller en forêt, cinq tracteurs étaient présents. 

Dans la matinée, M. Jean Burcklé, PDG des Ets Burcklé et 
membre de l’ A.S.C. a libéré tous les sapeurs-pompiers 
travaillant dans l’entreprise, lesquels se sont chargés 
d’éteindre les dernières braises et de déblayer le site 
pour permettre la reconstruction.

A midi, tous les sapins nécessaires à la reconstruction 
se trouvaient sur place au Lierenbuckel et nous nous 
sommes donné rendez-vous à 13h00 pour démarrer 
les travaux. Aux représentants de la presse qui se 
trouvaient sur place, j’ai déclaré que le bûcher sera 
remonté aussi beau qu’avant. Vaste programme un peu 
prétentieux à tenir en si peu de temps, mais réussi la fin 
à la grande satisfaction de tous.
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A 13h00, plus de 60 personnes se sont retrouvées sur 
place, sous un gros orage et des trombes d’eau. Même 
les éléments se sont ligués contre nous. Heureusement, 
vers 14h00, le ciel s’est éclairci, le soleil est revenu, ce 
qui nous a permis de démarrer les travaux.

Cette petite heure d’orage n’a pas été perdue pour 
autant. Cela nous a permis d’organiser la gestion des 
travaux et de définir par petits groupes le boulot de 
chacun.

Pour la reconstruction du bûcher, j’ai eu la chance 
de pouvoir compter sur des personnes habituées à 
travailler avec moi, tant pour le montage que pour la 
préparation des bois au sol. Pour suivre au plus près le 
plan que j’avais préparé pour le bûcher incendié, nous 
avons décidé de nous hâter lentement.

Le travail de l’équipe de préparation des bois au sol 
est très important : il faut une coupe bien droite des 
rondins, mesurés au centimètre près, par série de 
quatre pièces de diamètre à peu près identique, pour 

un total d’environ 170 pièces. Cela facilite grandement 
le travail de l’équipe de montage. Pour avoir un beau 
dégradé du bûcher, il faut démarrer avec les plus gros 
diamètres à la base, et réduire progressivement pour 
terminer avec les diamètres les plus fins au sommet.

Le principal souci de l’équipe de montage est de 
toujours être bien à niveau. L’utilisation des gabarits, 
le niveau horizontal de chaque lot de quatre pièces 
et la mesure identique des deux diagonales entre 
angles opposés sont pratiquement obligatoires pour 
permettre une montée harmonieuse de l’ensemble. 
Pour ce faire, il faut souvent retailler certains bois à la 
hache ou à la tronçonneuse.

L’assemblage des rondins se fait à l’aide de clamons, 
nécessaires à la stabilisation de la construction. Il s’agit 
de fers plats recourbés en pointe aux deux bouts. 
Ces clamons sont récupérés après chaque crémation, 
souvent tordus. Pour les réutiliser, il faut les trier et les 
redresser. Ce jour, ils ont été amenés rapidement à 
deux anciens de l’A.S.C. habitués à ce travail. Maurice 
Jenn et Albert Fluhr se sont immédiatement attaqués 
à la tâche pour éviter à l’équipe de montage de se 
retrouver au chômage technique. Environ 330 clamons 
sont nécessaires à la construction du bûcher, dont au 
moins la moitié sont à redresser.

Une autre équipe s’est chargée de la préparation et de 
l’assemblage des petits bûchers latéraux destinés à 
embellir l’ensemble.

Le remplissage du bûcher nécessitant environ 45 m3 
de branches et de bois, plusieurs, équipes sont parties 
avec tracteurs et remorques récupérer les branches des 
sapins coupés le matin, ainsi que des vieux bois traînant 
un peu n’importe où en forêt. La débrouillardise et 
la connaissance du ban communal par certains, et 
la bonne volonté de tous ont été un atout important 
pour trouver et rassembler le volume nécessaire.

Le démarrage de la reconstruction s’est avéré assez 
difficile, étant donné que les bois étaient trempés suite 
à l’orage. Mais la situation s’est améliorée petit à petit 
grâce au soleil qui est revenu.

Et, au fur et à mesure de l’arrivée des remorques 
de branches et de bois, le bûcher s’est peu à peu 
rempli, malgré les risques encourus par ceux qui s’en 
chargeaient à l’intérieur de la structure. C’est bien la 
première fois que le remplissage se faisait alors que 
moins de 2 mètres au-dessus, l’équipe de montage 
travaillait à la massette pour enfoncer les clamons, 
à la hache ou à la tronçonneuse pour maintenir les 
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niveaux. Heureusement, tout c’est bien passé, et nous 
avons arrêté de travailler à 20h30, à une hauteur de 
8,50 mètres que personne n’osait espérer en début 
d’après-midi. Il faut dire que nous étions tous « crevés » 
et nous avons décidé de continuer le lendemain jeudi 
après-midi.

Et jeudi soir, aux alentours de 19h00, le bûcher était 
reconstruit, aussi beau que son prédécesseur, même 
de l’avis de tous, plus beau qu’avant, parce que plus 
effilé dans sa deuxième partie.

Pour être honnête, c’est aussi la première fois que je 
me suis senti mal à l’aise pour terminer le bûcher, et 
je n’étais pas le seul. En effet, qui dit plus effilé, dit 
moins stable. Lors de la mise en place du sapin au 
sommet et de la couronne, avec Patrick Goeringer qui 
en avait pourtant aussi l’habitude, nous nous sommes 
concertés car le bûcher bougeait énormément lors de 
nos mouvements : une amplitude de plus de 60 cm. J’ai 
expliqué ce problème aux cinq passeurs de branches 
sur les étages, en leur demandant de serrer le bûcher, 
de bouger le moins possible et de faire le moins de 
gestes brusques pour assurer la stabilité de l’ensemble.

Heureusement, tout s’est bien passé et tous, nous avons 
été fiers de notre prouesse en remontant le bûcher en 
deux après-midis. Et à partir du même soir, les conscrits 
de la classe 72/92 ont assuré le gardiennage du bûcher 
jusqu’au samedi matin.

Et le samedi soir, le beau temps et une affluence 
phénoménale peut-être boostée par le fait de l’incendie 
criminel et de la reconstruction du bûcher en deux 
jours, ont fait que le résultat financier net a battu tous 
les records avec un bénéfice de 107 349 Francs.
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2022 : la fin de deux gros chantiers

Le montant total des travaux (hors maîtrise d’œuvre et 
divers) est supérieur de 7% par rapport aux prévisions 
initiales ce qui reste acceptable pour de la rénovation 
et ce malgré le contexte sanitaire et les mauvaises 
surprises. A titre de comparaison, la rénovation 
des salles de Leimbach et Guewenheim, rénovées 
récemment se sont élevées à 1 400 000 € et 1 600 000€.

UNE NOUVELLE GESTION POUR LA SALLE

Propriété de la Commune depuis l’origine, la salle était 
gérée par l’ASC dans le cadre d’un bail emphytéotique 
datant de 1985.

Compte-tenu de l’évolution de la législation, de la 
responsabilité civile et pénale de la Commune et 
du Maire, etc., il n’était plus possible d’envisager de 
fonctionner de la même manière. Aussi, il a été décidé 
d’un commun accord d’y mettre un terme.

A titre d’exemple, auparavant le document signé entre 
les occupants et la Commune c’était une feuille recto-
verso. Le nouveau règlement intérieur, les conditions 
générales de location, élaborés par un cabinet 
d’avocats qui régissent son fonctionnement depuis la 
rénovation, ce sont plus de 20 pages !

C’est pour toutes ces raisons que la Commune a repris 
la gestion de cette salle.

Chacune de nos associations locales bénéficie de 3 
occupations gratuites par an sauf pour l’ASC qui elle 
en bénéficie de 5, compte-tenu de sa contribution à 
l’existence de cet équipement.

Si vous envisagez de la louer, il vous faudra vous y 

Rénovation de la salle du Lierenbuckel
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prendre à temps car le planning d’occupation se charge 
vite.  Pour cela, prenez contact avec le secrétariat de 
mairie ! Les tarifs et conditions sont sur le site internet 
de la Commune.

Christophe BIHLER / Claude BISCHOFF
Georges GENTZBITTEL

Coût total comprenant la Maîtrise d’Œuvre, les travaux, le mobilier, etc                  1 018 596,87€ TTC

A la date du 15/12/2022, 4 DGD (Décompte Général Définitif ) avec révision de prix, 
sont contestés par la commune sur les 18 lots.

Financé par : 

* la contribution de 50 000,00 € de l’ASC correspond à la trésorerie disponible à la date de l’Assemblée Générale du 
15/02/2008 année de changement de présidence. Cette contribution a été versée conformément aux statuts de l’ASC

SUBVENTION REGION GRAND EST 100 000.00 €
SUBVENTION CONSEIL DEPARTEMENTAL - CEA 104 474.00 €
SUBVENTION ETAT (DETR/FSIPL) 110 940.00 €
PARTICIPATION ASC* 50 000,00 €
EMPRUNT 300 000.00 €
RECUPERATION TVA 150 000.00  €
FONDS DE CONCOURS CCTC 72 446.79 €
AUTOFINANCEMENT 2020 -2021 -2022 130 736.08 €
TOTAL 1 018 596.87 €
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Maintenant que les réseaux secs sont enfouis, quelle sera la suite ? Lors de sa 
séance du 1er juin 2022, le Conseil Municipal a décidé de confier au cabinet Berest 
l’étude pour la canalisation et l’évacuation des eaux pluviales et parasitaires de 
toute la zone Notten/Betten, travaux qui relèvent de la compétence communale. 
En effet, les ECP et EP ne peuvent plus transiter par le réseau d’assainissement et 
venir ainsi perturber le fonctionnement de la station d’épuration des eaux usées 
de Guewenheim. Il restera donc à poser un nouveau collecteur d’eaux pluviales et 
remplacer la conduite d’eau.

Autant dire qu’il faudra encore quelques années avant d’envisager l’aménagement 
de la voirie, dernière étape, et beaucoup de patience à tous les riverains.  

L’enfouissement des réseaux secs  
des rues de la Notten et Roderen

Avant

Après

LA SUITE POUR LA RUE DE 
RODEREN

Coût total comprenant la Maîtrise d’Œuvre et les travaux                   429 174,60€ TTC

A noter la prise en charge de 40% du coût de l’enfouissement du réseau électrique par TEA (Territoire Energie 
Alsace) anciennement Syndicat Départemental d’Electricité soit 65 532,38€

EMPRUNT 150 000.00 €
AUTOFINANCEMENT SUR BP 2020/2021/2022/2023 220 174.60 €
RECUPERATION TVA 59 000.00 €
TOTAL 429 174.60 €
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Travaux divers
Le dépLoiement de  
La fibre optique
Le déploiement du nouveau réseau de fibre optique 
FttH par Orange est pratiquement terminé. Reste 
quelques logements à raccorder. Pour savoir si le vôtre 
est éligible, allez sur le site : https://reseaux-orange.fr

La réunion organisée par Orange en juin 2022 a permis 
de répondre à toutes les questions que vous vous 
posiez !

InstallatIon d’une ventouse  
rue du 3e rSm
L’entreprise SUEZ, dans le cadre du contrat d’affermage 
pour la distribution de l’eau que lui a confié la CCTC, a 
installé une ventouse, rue du 3ème RSM afin d’améliorer 
la qualité de l’eau. Pour mémoire, le réseau d’eau 
communal est interconnecté avec celui de la CCTC, en 
passant par celui de Rammersmatt notamment.

Cour d’éCole
Les traverses en bois de la cour d’école avaient fait 
leur temps. Elles ont été remplacées durant l’été et, 
à l’automne, une haie végétale a été plantée pour 
sécuriser le site.

Christophe BIHLER / Claude BISCHOFF
Georges GENTZBITTEL
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CoLumbarium Cimetière 
Amménagement des abords qui sera prochainement 
complété par un garde-corps.

aménagement du taLuS  
rue de roderen
L’installation du nouveau transformateur dans le cadre 
de l’enfouissement du réseau électrique de la rue de 
Roderen a été l’occasion de végétaliser le talus situé 
entre la route départementale et le chemin parallèle.  
Ces travaux ont été réalisés dans le cadre du GERPLAN. 

inStaLLation de banC
A la demande des promeneurs, un banc a été installé à 
la lisière du Lagerwald, à l’entrée du chemin de la First.

Poteau d’InCendIe de la salle
Le programme de remplacement des poteaux 
d’incendie initié depuis quelques années a vu 
l’installation d’un nouveau poteau desservant la salle 
du Lierenbuckel lors de l’aménagement du parking. 

Coût : 2 242.80€ TTC

Travaux divers
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Vidéoprotection 
de la salle
Le site du Lierenbuckel est placé sous vidéoprotection. 
Six caméras permettent de surveiller la salle et le site. 
Les images sont renvoyées à la mairie et conservées 
durant 30 jours.

Il fallait trouver une solution pour faire face aux incivilités 
et actes de vandalisme de plus en plus fréquents et 
protéger le nouvel investissement conséquent de la 
collectivité pour rénover ce bâtiment.

Le choix a été fait de profiter du nouveau programme 
de la Région Grand Est qui soutient le développement 
de la vidéoprotection en milieu rural. Mais celle-ci ne 
faisant pas l’unanimité, le Conseil Municipal a décidé 
de ne l’installer que sur ce site dans un premier temps 
et d’attendre un retour d’expérience de plusieurs 
mois avant de l’étendre éventuellement aux entrées 
d’agglomération.

Coût : 28 950.00€ TTC aidés à 65 % par l’Etat, la Région 
Grand Est et la récupération de TVA.

Coût du renouvellement  
de La CouChe de rouLement  
en traversée d’agglomératIon

réaménagement Sentier du 
KaLtenbaCh 
Avec récupération des pavés de la salle.

RD 351 Section située en agglomération du PR 3+065 
(D370) au PR 13+088 (D351) sur 1694 ml.
Consistance des travaux : Pose de nouveaux enrobés 
(BBSG)
Coût des travaux : 223 177 € TTC
Financé par :
Collectivité Européenne d’Alsace
Hôtel du Département
100 avenue d’Alsace - 68000 COLMAR
www.alsace.eu
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Révision du PLU

LE POINT SUR LA RÉVISION DU PLU

Le Conseil Municipal a arrêté le projet lors de sa séance 
du 30 mars 2022. L’ensemble du dossier a été adressé 
pour avis aux différents services et PPA (personnes 
publiques associées) qui avaient jusqu’au 30 juin 2022 
pour émettre leurs avis. Nous y reviendrons.

Suite à la nomination du commissaire enquêteur par 
le Tribunal Administratif de Strasbourg en date du 
21 juillet 2022, l’enquête publique a été lancée le 19 
septembre pour durer jusqu’au 21 octobre 2022. Mais 
malheureusement le commissaire-enquêteur nommé 
a rencontré un problème de santé et n’a pu poursuivre 
sa mission. Le Tribunal Administratif a donc dû nommer 
un remplaçant pour la mener à bout, prolongeant 
d’autant la procédure.

Elle s’est terminée le 28 novembre 2022.

Cette enquête publique largement annoncée par 
des lettres d’information, la presse, le site internet ou 
PanneauPocket vous a permis de participer au débat, 
d’émettre des avis, d’avoir des précisions, etc.

Le commissaire enquéteur rendra son avis puis il 
appartiendra au conseil municipal d’approuver ce 
nouveau PLU lors d’une séance en 2023.

Ce nouveau PLU guidera l’évolution de notre village 
pour les 15 années à venir.

Pourquoi la Commune n’accepte pas les contraintes 
que l’Etat veut nous imposer ?

Notre projet de PLU a été étudié par une multitude de 
services de l’Etat et par les PPA –Personnes publiques 
associées tels que la Région, le Département, les 
Chambres Consulaires d’Agriculture, de Commerce 
et d’Artisanat, le PETR Thur/Doller, ainsi que les 
PPC (Personnes publiques Concertées) telles que 
les associations intervenantes dans le domaine de 
l’environnement, etc… Il est regrettable que des 
avis soit formulés par des personnes ne connaissant 
absolument pas notre village, n’ayant pas fait l’effort d’y 
venir ou ayant étudié le projet à partir de cartes ! Les uns 
et les autres appliquant strictement des textes, voulant 
imposer leur point de vue, souvent sans tenir compte de 
toutes les conséquences de leurs décisions ! Loin de tout 
réalisme ou pragmatisme et souvent peu soucieux des 
conséquences pratiques ou économiques !

Si dans la plupart des cas la qualité du travail réalisé, 
la réflexion et la prospective pour un développement 
harmonieux de notre village ont été soulignés, l’avis de 
l’Etat nous laisse un goût amer !

Se basant sur l’évolution de la population depuis 2008, 

il a évalué nos besoins fonciers sans tenir compte 
de la progression de 30 % de la population durant 
la décennie 90 et estime qu’un hectare d’extension 
urbaine sera largement suffisant. Il demande à ce 
que le SCOT soit respecté. En 2014, celui-ci nous avait 
attribué 1 ha d’extension urbaine, la plus petite surface 
en comparaison aux communes limitrophes.  Et cela, 
alors même que le SCOT a validé notre projet de limiter 
à1,8 ha l’extension.

Par ailleurs, il impose la conformité totale de la Step de 
Guewenheim avant toute extension et ce malgré les 
travaux déjà entrepris depuis 2015 pour la mettre aux 
normes européennes dont notamment la rhizosphère 
de Sentheim, mise en service au début 2022 ; un 
investissement de plus de 900 000€ auquel la CCTC 
a participé au financement à raison de 33% pour le 
compte des deux Bourbach. En clair, cela bloquera tout 
projet d’extension durant plusieurs années encore !

Aussi, notre Commune ne peut accepter de telles 
contraintes qui condamneraient tout projet d’extension 
et son développement à l’avenir !

Le périmètre urbain a déjà été réduit de 6,4 ha dont plus 
de 4,0 ha de terrains potentiellement constructibles 
tel que cela ressort de la carte ci-jointe. Nous étions 
arrivés à un consensus sur 1,8 ha et l’Etat exige que 
nous arrivions à 1,0 ha !

Nous attendons de l’Etat un peu plus de souplesse ! 
Nous sommes déterminés à défendre les intérêts du 
village et userons de tous les moyens pour y parvenir.

Cette rigidité et surréglementation deviennent 
difficilement supportables.

2ème réunion publique du 17 mars 2022
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Pierre-Marie KOLB
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La vie de notre école

Fête des 100 jours Journée du goût

Rencontre jeux Activité Kermesse

Poterie Pâques Peinture Ramdam

et voIlà enCore une année quI est Passée  
et quI a été rIChe d’événements
Au début de l’année, nous portions encore les masques, puis la libération est arrivée et nous avons pu refaire des activités à 
l’extérieur en plus du travail scolaire en classe : ramdam, rencontres sportives, kermesse grâce au Robas des bois, découverte de la 
mare ou anniversaire des enfants mais aussi d’adultes.
Et comme chaque année, Marguerite et Roland nous ont préparé un beau jardin dans lequel nous avons fait des plantations. Les 
potimarrons et les pommes de terre « vitelotte » ont été fort appréciés lors du repas que nous avons confectionné grâce à quelques 
parents et à la famille ukrainienne qui loge au-dessus de l’école.
Merci à Roland et Marguerite qui nous permettent aussi de découvrir la nature lors de nos « classes promenades » mensuelles, tout 
comme le CPIE, qui est déjà venu pour nous permettre d’étudier les oiseaux. 
Nous avons aussi dit « au revoir » à Marie-Paule qui nous a lu de belles histoires pendant de nombreuses années et à Suzie qui nous 
conduisait dans son grand bus toujours avec le sourire. Merci à elles deux !
Et merci aussi à tous les bénévoles sans qui toutes ces activités seraient impossibles :
- M. De Negri pour les ateliers philosophiques ;
- Denise et Monique pour les lectures hebdomadaires ;
- Maryline pour les chants ;
- L’association des Robas des bois qui finance des projets comme la poterie ;
- Les arboriculteurs pour les sorties au verger de Roderen et tous les parents qui se mobilisent lors de nos sorties ou pour des 
activités ponctuelles.

Et maintenant, place aux photos !



31

La vie de notre école

Saint Nicolas Sortie Roderen

Spectacle Lieux dits CPIE

Anniversaires de Roland et de Monique Anniversaires des enfants

Atelier philo Classe promenade

AthlétismeAthlétisme

Muriel MOREAUX
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Départs de Suzie et de Marie-Paule Potager

Rencontre jeux collectifsRéalisations des enfants

Rencontre jeux collectifs

Sortie au zoo
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Info Passeports - Cartes d’identité

PASSEPORTS ET CARTES D’IDENTITÉ :

UN NOUVEAU SERVICE EN LIGNE 
POUR TROUVER UN RENDEZ-VOUS 
DANS UNE MAIRIE ÉQUIPÉE D’UNE STATION 
D’ENREGISTREMENT

Vous essayez d’obtenir un rendez-vous en mairie

pour une demande ou un renouvellement de pièce d’identé ?

Face à l’affluence des demandes et à l’allongement des délais depuis plusieurs mois, l’Agence Nationale des Titres 
Sécurisés (ANTS) met en place un nouveau service facilitant la prise de rendez-vous en mairie.

Le point sur son fonctionnement avec Service-Public.fr

Pour pallier l’affluence des demandes et la difficulté des usagers à obtenir des dates de rendez-vous, l’ANTS 
met à leur disposition un moteur de recherche :

https://rendez-vouspasseport.ants.gouv.fr/

Ce dernier permet de visualiser, pour les 3 mois à venir, les rendez-vous diponibles dans un certain rayon 
géographique.

Pour cela , il vous faudra renseigner :

• la distance maximale de recherche (20, 40 ou 60 km) 
• le motif du rendez-vous
• le nombre de personnes faisant une demande
• votre localisation.

Le moteur de recherche vous propose des communes et des créneaux de rendez-vous disponibles sur une 
période de 3 mois maximum, selon les critères que vous avez indiqués. Vous pouvez moduler les dates de début 
et de fin de recherche à l’aide du calendrier.
Une fois le créneau choisi, vous êtes automatiquement redirigé vers le site de la mairie concernés pour prendre 
un rendez-vous en ligne.

ATTENTION   Toutes les mairies ne sont pas encore référencées dans le moteur de recherche. Pour plus d’information, 
rapprochez-vous de votre mairie de référence.

Publié le 23 novembre 2022
Direction de l’information légale et dministrative (Premier ministre)
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Journée citoyenne Marie-Laure ULLRICH
Geoffrey RICHARD

Vous avez été, une fois de plus, nombreux 
à participer à l’édition 2022 qui aura 
permis de réaliser les différents ateliers. 
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Journée citoyenne

aPrès l’effort... 
Le réConfort !

réservez-vous
Le 13 mai 2023

pour La proChaine !
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Deux micro-brasseries à Bourbach-le-Bas

braSSerie nagaLa

PIERRE NAEGELEN  
2 RUE DE MASEVAUX - 06.38.19.52.00 - WWW.BRASSERIE-NAGALA.FR

Pierre est originaire du village. C’est tout 
naturellement qu’il a saisi l’opportunité de s’installer 
dans un lieu emblématique de la commune, 
puisque la maison qu’il occupe abritait par le passé 
simultanément un bistrot et une boulangerie, 
parmi bien d’autres activités. La brasserie étant le 
mariage des deux, la bière est issue de céréales, 
c’est un bel hommage qui est fait ici. 

2017 est l’année de la découverte et des premiers 
brassins avec son frère David. Malgré un début 
décevant dû à la méconnaissance du processus 
de fabrication, l ’envie et la persévérance 
prennent le dessus. Après 2 années à brasser 
avec des équipements très basiques (casseroles 
et équipements de cuisine), 2019 est l’année de 
l’acquisition de matériels plus évolués, permettant 
de produire en plus grande quantité et de mieux 
gérer le processus. En 5 ans ce sont un peu plus de 
500 litres qui auront été produits.

C’est en 2022 que Pierre décide de franchir le cap 
et de se lancer en tant que brasseur indépendant 
à temps plein. Cette activité est son activité 

principale. Le local qu’il occupe est constitué d’un 
espace de production et d’un point de vente. Les 
équipements dont il dispose lui permettent de 
produire des lots de 500 litres à chaque brassin. 
Son objectif est de pouvoir vivre pleinement de 
cette activité sous 18 mois et de se développer une 
fois cette échéance passée.

C’est à l’occasion de la fête de la St-Nicolas le 3 
décembre dernier qu’il a pu proposer certaines 
de ses créations à la dégustation dans la salle de 
l’ancienne école. Et, à en croire les retours, les bières 
ont été appréciées.

Pierre proposera des types de bières en fonction 
des saisons : 
- IPA1 et NEIPA2 au printemps et en été
- Blanche en été
- Blonde et Porter3 en période hivernale
avec un conditionnement en bouteilles de 33 cl et 
prochainement en fûts.

Vous aurez compris que le nom « Nagala » n’est pas 
le fruit du hasard, le logo choisi non plus.

Le paysage rural voit germer depuis une dizaine d’années maintenant des 
microbrasseries et brasseries de village qui, bien que présentes en nombre 
par le passé, avaient au fil du temps laissé leur place aux plus grosses 
industries. Cet engouement fait le plaisir de tous les amateurs de bières 
étant donné la palette extrêmement large des produits proposées : Pils, 
Lager, Ipa, Weizen, Porter, Sour ou autre bière d’abbaye. Dont les variantes 
sont aussi nombreuses qu’il y a de brasseurs créatifs.

Qui dit « brasseries » dit « brasseurs » et qui dit « brasseurs » dit « personnes 
passionnées ». Car sans passion il n’est pas possible de produire des 
produits de qualité.

Vous êtes certainement nombreux à avoir vu deux pancartes apparaître 
dans le village, à quelques dizaines de mètres l’une de l’autre. L’une au 2, 
rue de Masevaux, l’autre au 40, rue Principale. Mais vous ne savez peut-
être pas qui sont les brasseurs passionnés qui ont choisi de s’installer à 
Bourbach-le-Bas.  
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Geoffrey Richard

BrasserIe love/Craft
MAXIME SCHMITT 
40 RUE PRINCIPALE - 06.89.88.58.19 - BRASSERIELOVECRAFT.BUSINESS.SITE

C’est en 2013 que la magie opère. Lors d’une visite au 
Mondial de la Bière à Mulhouse, Maxime découvre 
une sorte de bière peu répandue à l’époque, l’IPA. 
Bière sublimée par les brasseurs nord-américains 
présents qui la déclinent de multiples façons. Toutes 
aussi intéressantes et complexes les unes que les 
autres. De là naît l’envie d’essayer à son tour.

Il acquiert donc sa première unité de production. 
L’investissement reste raisonnable mais l’équipement 
est tout de même évolué et lui permet de produire 
des brassins d’une vingtaine de litres. Après une 
période de recherches et de perfectionnement, 
Maxime se sent prêt à franchir le cap. La diversité 
des profils de bières, les combinaisons et la variété 
des possibles le passionnent au sens premier du 
terme. Mais avant toute chose et pour bien cadrer 
le sujet, il passe par une formation (stage de 
professionnalisation) à IFBM4 à Vandoeuvre-lès-
Nancy.

En 2017/2018 il prend la décision de stopper son 
activité professionnelle de l‘époque et de quitte 
son poste à responsabilités pour ouvrir sa brasserie. 
C’est à Cernay que l’installation se fait et que le projet 
est lancé. Les bières proposées sont exclusivement 
éphémères et évoluent beaucoup au fil des mois. 
Ce qui lui permet de toucher un public large mais 
également de se faire plaisir dans l’élaboration du 
produit final. 

Sa production, commercialisée majoritairement en 
bouteilles de 33 cl, est vendue en circuit court à la 
brasserie, se retrouve dans des Grandes et Moyenne 
Surfaces locales, chez des cavistes et dans des 
épiceries. 

Après quelques années passées à Cernay, Maxime 
cherchait un nouvel emplacement lui offrant des 
perspectives d’évolution et de développement, 
mais lui proposant également une eau de qualité. 
L’eau étant une des constituantes principales de la 
bière. Et c’est à Bourbach-le-Bas que cela fut trouvé.

Son installation lui permet de produire des lots de 
600 litres par brassin et une capacité de stockage de 
2 400 litres avant mise en bouteilles.

La gamme de bières proposées est constituée de 
3 bières récurrentes et de bières éphémères. À 
cela s’ajouteront vraisemblablement des bières de 
saisons, dont l’élaboration est en cours. 

Et pour ceux qui se demandent l’origine du nom 
Love/Craft, la raison est triple :
- L’amour de la bière (américaine) artisanale qui se 
veut « craft beer » en anglais
- L’écrivain H.P. Lovecraft, dont l’œuvre se constitue 
de récits fantastiques, d’horreur et de science-
fiction
- L’artiste The Hacker pour son hommage au groupe 
allemand Kraftwerk sur son album Love/Kraft.

Nos deux brasseurs seront heureux de vous accueillir dans leurs brasseries respectives pour partager un peu de 
leur passion et surtout de bonnes bières. 

Souhaitons-leur une belle réussite et un beau développement dans notre commune. 

1 IPA : India Pale Ale. Bière d’origine anglaise de haute fermentation. Elle présente amertume et arômes prononcés.
2 NEIPA : New England IPA (ou Hazy) propose des bières moins amères et plus florales que l’IPA classique. 
3 Porter : Bière noire de fermentation haute d’origine anglaise. 
4 IFBM : Institut Français des Boissons de la Brasserie et de la Malterie
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Solidarité avec l’Ukraine

Comme beaucoup de villages et de villes, nous avons 
accueilli courant mars deux familles ukrainiennes 
qui ont été logées l’une par la famille Ehrsam, rue de 
Roderen, l’autre dans l’appartement communal situé 
au-dessus de l’école, appartement qu’elle occupe 
toujours. L’autre famille a quitté le village en septembre 
dernier pour aller s’installer au Canada.

Un grand merci à toutes celles et ceux qui se sont 
mobilisés pour faciliter leur arrivée.

Merci à M. Yannick Ehrsam pour avoir mis un 
appartement à disposition, à la RCSC et aux bénévoles 
qui ont retapé l’appartement communal, aux donateurs 
de meubles, vêtements et produits de première 
nécessité, aux personnes qui les ont accompagnées, 

véhiculées pour faciliter leur intégration, à Caritas 
pour les cours de langue française, ainsi qu’à toutes les 
personnes qui les ont aidées sous une forme ou une 
autre.

C’est un bel élan de solidarité qui s’est ainsi manifesté !

La Commune a pris en charge un repas par jour et 
personne durant près de 5 semaines en attendant le 
versement de l’aide de l’Etat. De même elle supporte 
les charges eau, électricité, etc., des familles.

Montant total de cette solidarité :  4 077,02 € TTC

Cours de français par CARITAS 

Rénovation de l’appartement communal
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Recette des ravioles ukrainiennes

les varenIKs (fr. : les dumPlIngs)  
Le pLat uKrainien traditionneL

1  Les vareniks sont faites de 
pâte.
La farce est placée à l'intérieur de 
la pâte.

2  Le remplissage peut être 
quelconque.
Par exemple, à partir de légumes, 
de champignons ou de viande.
Les vareniks de viande, de 
pommes de terre, de champignons 
et de chou sont une excellente 
option pour un deuxième plat 
copieux et savoureux.

3   La garniture peut également 
être réalisée à partir de baies : 
cerises, myrtilles, fraises.
Les vareniks aux baies fraîches 
remplacent avec succès les 
desserts raffinés dans la cuisine 
ukrainienne.
Selon la garniture, le goût du plat 
sera différent.

4   Notre remplissage préféré 
pour les vareniks est le chou 
mijoté.
REMPLISSAGE DE CHOU :
Nous préparons le chou la veille.
Pour préparer le chou, il faut 
le laver et le hacher finement. 
Éplucher et hacher l'oignon et la 
carotte. Versez l'huile dans une 
poêle chaude, ajoutez les oignons, 
les carottes et le chou.
Remuez de temps en temps. 
Ajoutez du sel. Le temps de 
cuisson est d'environ 30-40 
minutes.

5  REMPLISSAGE DE POMMES DE 
TERRE :
On aime aussi beaucoup les 
dumplings aux pommes de terre.
Faire revenir les oignons dans 
l'huile.

Nous faisons bouillir des pommes 
de terre. Nous faisons de la purée. 
Ajouter les oignons frits.
Nous mélangeons.

6  LA PÂTE POUR LES VARENIKS :
1 œuf 
4 verres de farine
3 cuillères à soupe d'huile de 
tournesol
1 verre d'eau bouillante
Mélangez tout.
Laisser reposer la pâte pendant 15 
minutes.
La pâte est très douce et agréable 
au toucher. Se moule bien.

7  Nous commençons à sculpter 
des vareniks.
Nous devons faire de petits cercles.
Nous pouvons le faire de deux 
manières :
Méthode I :
Étalez une grande crêpe. À l'aide 
d'un verre de petit diamètre, 
découper des cercles.
Méthode II :
Coupez une bande de pâte en 
petites portions et étalez des 
petites crêpes.

8  Mettez 1 petite cuillérée de 
garniture au milieu de chacune de 
ces crêpes.
Bien fixer les bords de la crêpe.
On étale les vareniks sur une planche 
ou une grande assiette plate pour 
qu'elles ne se touchent pas.
Les vareniks sont prêtes à cuire.

9  Il est également pratique de 
mettre les vareniks au congélateur. 
Lorsque les vareniks gèlent, 
transférez-les dans un sac. Ces 
vareniks peuvent être stockées 
pendant une longue période.
Ils conservent leur goût et leur 
forme.

10  La dernière étape de la 
fabrication des vareniks :
Nous les mettons dans de l'eau 
bouillante légèrement salée.
Après qu'ils soient remontés à la 
surface, faites bouillir pendant 3 à 
5 minutes.
Les retirer de l'eau bouillante.
On y ajoute du beurre ou de 
l'huile, ou comme aujourd'hui, des 
oignons frits à l'huile de tournesol.
Les vareniks sont prêtes.
BON APPÉTIT !

Petite info :

Pour cuisiner
220 vareniks au chou
198 vareniks aux pommes de 
terre
249 vareniks (boulettes) à la 
viande

Nous avons utilisé
4 kg de farine
1,5 l huile de tournesol
3 têtes de chou
1 kg carottes
1 kg oignons
1 kg viande

Environ 25 heures ont  
été consacrées au travail 
(pendant 10 jours, pendant  
2 à 3 heures par jour, notre 
mère - Mme Lyubov -, a moulé 
30 à 50 vareniks par jour).

Familles Polishuchuk, Nikitenko 
et Vasianovych
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La montagne eSt ma paSSion
Dès mon plus jeune âge, j’aimais déjà parcourir les 
montagnes... C’est avec mes parents que j’ai commencé 
à trottiner sur les sommets des Vosges et, un peu plus 
tard, dans les Alpes, par l’intermédiaire du Club Vosgien 
de St-Amarin. Pour moi, la découverte de ce nouveau 
terrain d’aventure fut un déclencheur et une révélation 
pour ma vie future.

Ces sommets enneigés toute l’année ne me donnaient 
qu’une envie, celle d’aller les escalader et de découvrir 
le monde de la haute montagne.

Pour mes 18 ans, je m’offre avec l’un de mes oncles 
l’ascension du Mont Blanc (4 807 m), premier sommet 
de plus de 4 000 m et début d’une très longue liste. 
L’ascension du Mont Blanc s’était faite dans la journée 
(du Nid d’Aigle au sommet), et je me rappelle encore 
aujourd’hui du terrible mal de tête que j’avais attrapé 
en arrivant au sommet !

À l’armée, je suis intégré à Bourg-Saint-Maurice dans 
un bataillon de chasseurs alpins. Dans la section de 
renseignement que j’intègre en tant que major de ma 
promotion, j’apprendrai toutes les astuces permettant 
d’être parfaitement autonome en montagne. De mon 
service militaire, je garde le souvenir d’une bande de 
copains passionnés de montagne acceptant n’importe 
quelle mission, si cela nous permettait d’aller en 
montagne.

De retour à Bourbach-le-Bas, c’est avec le Club Alpin 
de Mulhouse que j’enchaîne les sommets, été comme 
hiver, en ski de randonnée ou en alpinisme.

Les récits d’aventures lointaines font lentement naître 
en moi l’envie d’aller tester mes capacités sur de 
plus hauts sommets, de découvrir le monde, d’aller 
à la rencontre des peuples qui vivent au pied de ces 
montagnes.

Je commence par un voyage au Pérou qui me permet 
de visiter Cuzco et plusieurs sites incas, avant de partir 
dans la Cordillère de Vilcanota et d’approcher les 
6 000 m d’altitude.

Avec Patrick Ginot, originaire de Masevaux, nous 
partons, en 1993, au Tadjikistan tenter l’ascension du Pic 
Ismail Samani ou anciennement Pic du Communisme 
(7 495 m). Nous serons les premiers étrangers à réussir 
cette voie sur ce sommet. Au passage, je me rappelle 
des quelques kilos que nous avons perdus lors de cette 
ascension. Bloqués plusieurs jours à 6 300 m par une 
tempête, nous n’avions plus grand-chose à manger... 

La logique aurait voulu que nous redescendions, mais 
notre soif de sommet était trop grande et nous avons 
préféré tenter le sommet en n’ayant pratiquement plus 
rien à manger.

Les années suivantes j’effectue plusieurs voyages dans 
l’Himalaya, ainsi qu’au Karakorum et dans les Andes.
L’équateur et ses volcans n’ont plus de secret pour moi.

Je me rends également en Inde du Nord, plus 
précisément au Ladakh. Je découvre lors de ce voyage 
les monastères tibétains et le bouddhisme. Mais je 
découvre aussi la pauvreté, la mendicité, les lépreux 
et les bidonvilles qui s’étendent en périphérie de ces 
grandes villes d’Inde. Pas évident de voir cela lorsqu’on 
vient d’un pays où l’on trouve tout le confort que l’on 
souhaite !
La logistique durant ce trekking de 3 semaines n’est pas 
des meilleures... une grosse partie de notre nourriture 
disparaîtra mystérieusement après quelques jours de 
trekking et je perdrai 9 kg pendant ce voyage...

Je retourne au Pérou pour découvrir la cordillère 
Blanche et sa ville Huaraz : point de départ pour toutes 
les aventures dans le massif. Durant ce voyage, je gravis 
plusieurs sommets de 6000 m, dont le Huascaran et ses 
6768 m.

En 1997, je tente le Cho Oyu (8 201 m). Le voyage 
d’approche se fera par le Tibet. Je resterai quelques 
jours à Lhassa et visiterai ce magnifique pays et ses 
nombreux monastères tibétains sur les pistes menant 
au camp de base. Les conditions météorologiques ne 
sont pas bonnes cet automne. Un vent extrêmement 
violent – « le jet Stream » - soufflera au-dessus de 
7 000 m durant toute la durée de notre expédition et 
fera baisser sensiblement les températures. Très peu 
de personnes atteindront son sommet cet automne 
et les rares réussites se sont toutes soldées par des 
gelures. J’atteindrai néanmoins les 7 800 m d’altitude, 
mais le vent et l’arrivée imminente du mauvais temps 
m’obligeront à faire un choix... atteindre le sommet, 
en ayant très peu de chance de revenir vivant, ou 

Au sommet du Peak Korzhenevskaya 7 105 m (Tadjikistan)

Parcours exemplaires de bourbachois(es)
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Patrick GOERINGER

redescendre... Mon instinct de survie me fera rebrousser 
chemin et, au vu de la tempête qui s’est déchaînée un 
peu plus tard, je ne regrette pas mon choix aujourd’hui.

En 2002, je me rends avec 3 copains alsaciens au 
Kirghistan tenter l’ascension du Pic Khan Tengri et du 
Pic Pobeda. L’expédition durera 33 jours. L’approche 
pour rallier le camp de base se fera en hélicoptère. 
Le voyage de Bourbach au camp de base à 4 300 m 
d’altitude durera 25 heures. Le Pic Khan Tengri et 
ses 6 995 m sont gravis par toute l’équipe, mais les 
efforts en haute altitude laisseront des traces sur mes 
collègues qui s’arrêteront après ce sommet.

Le Pic Pobeda avec ses 7 439 m d’altitude passe pour 
l’un des 7 000 m les plus froids de la planète et aussi 
l’un des plus durs : il est invaincu depuis 3 ans. Je 
m’engage avec Nikolaï, un guide russe, sur ses pentes, 
avec peu d’espoir de réussir. Depuis mon arrivée au 
camp de base, une bonne vingtaine d’alpinistes se sont 
à nouveau cassé les dents sur ce monstre. Malgré des 
conditions de météo très moyennes, nous progressons 
lentement en nous relayant à faire une profonde trace. 
Nous nous enfonçons parfois jusqu’à la taille dans une 
neige sans fond. Une détermination sans faille nous 
permettra d’atteindre le sommet et de revenir au camp 
de base en 5 jours et demi, alors qu’habituellement il 
en faut le double.

Je me rendrai en 2004 au Karakoram sur le glacier du 
Baltoro pour tenter un autre 8 000 m, le Gasherbrum II, 
situé au Pakistan. L’approche se fait par l’incroyable 
route surnommée la KKH – Karakoram Highway –. Celle-
ci longe le fleuve Indus et ses impressionnants rapides. 

Les routes ne sont pas sé-
curisées comme chez nous 
et une perte de contrôle 
serait fatale. Skardu est la 
dernière petite ville, où 
l’on peut trouver les der-
nières denrées, avant de 
prendre la route vers le 
Baltoro. Nous achetons 
dans cette ville poussié-
reuse quelques provisions 
supplémentaires pour notre 
expédition.
Baltoro, un nom pour 
rêver. C’est aussi celui d’un 
glacier unique au monde 
situé au Pakistan, au cœur 
du Karakoram. 57 km de 
long, et, sur ses rives, une 

centaine de tours et de cathédrales de glace de 6 000 
à 7 000 m. Ce glacier est le paradis des montagnes ou 
plusieurs géants de 8 000 m fort célèbres se côtoient.

De ce voyage je me rappelle seulement avoir vu 
beaucoup de neige... Des chutes de neige incessantes 
et des avalanches gigantesques. Pas de sommet, mais 
heureux de rentrer vivant.

Voyant que les sommets de 8 000 m demandent 
beaucoup de temps et de chance, je préfère retourner 
en Amérique du Sud. Mon compagnon de cordée du 
Pic du Communisme habite aujourd’hui en Bolivie, 
à La Paz, et travaille comme glaciologue. Avec lui, je 
découvre un pays extrêmement pauvre, mais au grand 
cœur. Nous nous rendons au Lac Titicaca au Salar 
d’Uyuni, immense lac salé. Sur ce lac salé surgissent 
des îlots où poussent des cactus cierges de plusieurs 
mètres de haut. Et pour finir, nous traversons le Sud 
Lipez, avant de réaliser quelques sommets de 6 000 m.

En 2014, je retourne au Tadjikistan, pour enchaîner en 
3 semaines 2 sommets de 6 000 m et 2 de 7 000 m.
Une météo exceptionnelle nous a permis de nous 
acclimater et d’enchaîner les sommets, les uns après 
les autres. Seulement, voilà, après chaque sommet le 
corps revient au camp de base, un peu plus fatigué et 
la récupération est insuffisante. Nous sommes trois à 
tenter le dernier sommet de presque 7 500 m d’altitude. 
Arrivé au camp à 5 450 m, l’un de mes compagnons 
déclare forfait. Cela va trop vite. En montant vers le 
camp 2, je remarque que mon compagnon n’est pas 
au mieux de sa forme, et je décide donc de tenter seul 
le sommet. Je monte dans la journée jusqu’au camp 
3 à presque 7 000 m avec un sac de 17 kg sur le dos. 
Arrivé au camp, je croise quelques Russes et sollicite 
leur avis, en anglais, sur les conditions pour la dernière 
partie... L’ascension s’effectuant côté ombre, il fait un 
froid glacial et il y a de la glace vive par endroits ; c’est 
tout bon.
Je décolle à l’aube avec le strict minimum et atteins le 
sommet quelques heures plus tard. Les conditions au 
sommet sont extraordinaires, pas de vent et il ne fait 
même plus froid.

Aujourd’hui, avec l’âge qui se fait sentir, j’ai acquis la 
sagesse. Je continue de profiter des montagnes d’une 
autre manière, en participant à des courses d’ultra-trail. 
Plus ils sont longs et plus il y a de dénivelé, mieux c’est. 
Le dernier en date : le TOR des Glaciers (450 km et 
3 200 m de dénivelé). 
Mais ça, je vous le raconterai une autre fois !

Patrick au Camp de base  
du Gasherbrum 2 (5 150 m)
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Appréciées depuis toujours mais absentes depuis 
quelques années, les animations d’été ont repris du 
service en juillet et août 2022. L’équipe municipale 
avait à cœur de relancer ce sujet et de pouvoir 
proposer à nouveau aux enfants du village l’accès 
à des activités locales, variées et ludiques. 

Cette année le programme de départ présentait 
une liste d’activités au nombre de 27, réparties sur 
36 journées durant les congés scolaires d’été. Ces 
activités ont été renouvelées pour leur moitié. 
Étaient notamment proposés la confection d’une 
éolienne miniature, la construction d’un hôtel à 
insectes, la découverte de la chasse ou encore 
l’élaboration d’un parfum solide en complément 
des plus traditionnelles journées de pêche, 
scrapbooking ou cuisine au restaurant La Couronne 
d’or. 

La totalité des coûts liés a été pris en charge par la 
commune pour celles qui ont pu être organisées. 
Qui ont pu être organisées car malgré une 
intention forte de relancer ce projet, la volonté 
de proposer un renouvellement du programme à 
hauteur de 50%, l’investissement et la disponibilité 
des animateurs et un coût d’engagement quasi 
nul pour les familles, plus de 40% du programme a 
finalement dû être annulé pour cause de manque 
de participation. Les principaux touchés ayant été 
les enfants eux-mêmes puisque certains ateliers 
comptabilisant des inscrits mais en nombre 
insuffisant n’ont pas pu être maintenus. 

Ceci n’a cependant pas empêché les enfants 
confirmés de passer d’agréables moments, de 
s’amuser, de rigoler mais également d’apprendre 
à l’occasion de beaucoup d’ateliers et d’en sortir 
avec un grand sourire.

Merci à tous ceux qui ont participé de près ou de 
loin à l’organisation, à la tenue des activités et à 
leur réussite.

L’été 2023 sera une nouvelle occasion de proposer 
aux enfants des animations estivales en nombre. 
Nous vous attendrons nombreux et espérons 
vivement que le succès sera présent.
Si d’aventure certains d’entre vous souhaitent 
proposer des idées, voire une contribution 
personnelle dans le cadre de ce projet, il vous est 
possible de vous rapprocher du secrétariat de 
mairie dès à présent.

rePrIse des aCtIvItés d’été

Les animations de l’année



43

Les animations de l’année

Spectacles Lieux-dits
au Lierenbuckel et 
A cour A jardin dans la 
cour d’école en partenariat 
avec l’EATC et la CCTC
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Messe en plein air à la 
Chapelle des Mineurs organisée 
par le Conseil de Fabrique

Cérémonie du 11 Novembre

La chasse aux Oeufs
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Chères « BourB’aCtIvoIses » 
et Chers « BourB’aCtIvoIs »...
Après 2 ans d’absence, nous étions de retour pour 
2022 et vous étiez très nombreux au RDV. Nous vous 
avons proposé de nouvelles activités comme le Code 
de la Route, le Cinéma plein air et la soirée Guinguette. 
Nous espérons vous revoir aussi nombreux en 2023. 
Prenez soin de vous et de vos proches. Pour info, 
Bourb’active reste ouverte à toute personne motivée 
voulant nous rejoindre.
Encore une fois, MERCI pour votre participation, et à 
très bientôt...

L’équipe BOURB’ACTIVE

Vie des Associations
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apaLib
Chaque lundi de 18 h à 19 h se retrouve un groupe 
d’une dizaine de personnes, dans la salle de l’ancienne 
école.
Sous la houlette de Danielle Ehrsam, dans le cadre 
d’APALIB ces séniors viennent pour entretenir leurs 
capacités physiques avec des exercices adaptés.
Cette heure de gymnastique se déroule en toute 
convivialité et apporte de la joie de vivre, pour toute 
la semaine.
Les hommes sont les bienvenus.

L'aSSoCiation de pêChe  
de BourBaCh-le-Bas
vous souhaite une bonne et heureuse année 2023 
et vous invite a ses manifestations :

• Le 7 avril (Vendredi saint) sa traditionnelle vente 
de truites
• Le 17 juin soirée tartes flambées
• Le 1er juillet soirée guinguette (avec Bourb’active)
• Le 23 juillet marché aux puces

En vous remerciant par avance de votre présence

Le président et les membres de L'APP

artS martiaux  
bourbaCh guewenheim
Les « Arts Martiaux de Bourbach », présidés par Mme 
Céline Wolferperger ont récemment modifié leurs 
statuts pour se nommer « Arts Martiaux de Bourbach-
Guewenheim ».
Ils comptent une cinquantaine de membres de tout 
âge confondu, à qui sont proposés 3 créneaux par 
semaine :
• Le lundi de 19 h 00 à 20 h 30 à la Maison Polyvalente 
de Guewenheim
• Le mercredi de 19 h 00 à 20 h 30 à la salle du 
Lierenbuckel de Bourbach-le-Bas
• Le vendredi de 19 h 00 à 20 h 30 au Foyer rural de 
Bourbach-le-Haut
Sont dispensés lors de ces entraînements les 
techniques de Karaté, Full contact, Boxe, Self défense 
mais aussi des exercices de renforcement et de cardio 
afin de travailler la condition physique.
Ces entraînements sont encadrés par Alphonse De 
Bollivier, instructeur fédéral, secondés par ses assistants 
Michel Nunge et Matthieu De Bollivier et se déroulent 
dans une ambiance conviviale et familiale où chacun 
évolue à son rythme dans le respect de l’autre.
Lors de la saison dernière, un passage de grade a 
été organisé au sein du club afin de récompenser 
nos licenciés pour leur travail et investissement, 
mais 4 licenciés ont également présenté et obtenu 
leur ceinture noire au niveau départemental, une 
compétition interclubs de karaté light contact a 
également été organisée ou chaque combattant a pu 
tester la compétition.
Cette année le club a décidé d’investir dans la création 
d’un tee-shirt à l’effigie du club et propose l’acquisition 
d’une tenue complète.
Pour maintenir une bonne cohésion de groupe, de 
nombreuses activités sont proposées, sorties en 
montagne, organisation de loto pour le côté finances, 
soirée familiale... 
Vous avez besoin de faire du sport, vous défoulez, 
passer du temps en bonne compagnie, rejoignez-nous 
aux « Arts Martiaux de Bourbach - Guewenheim », 
vous ne le regretterez pas !
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CLub deS amiS randonneurS
Le club des « Amis Randonneurs » vous propose 
chaque dernier jeudi du mois, une sortie pédestre 
dans les sentiers des Vosges, du Jura ou du Sundgau.

La journée de randonnée est conviviale, avec une 
ambiance bon enfant, ou les soucis du quotidien 
sont oubliés.

Nous partageons également ce même jour, le repas 
de midi, dans une Ferme Auberge, ou suivant le lieu 
de la randonnée, au Restaurant.

Pour clôturer notre petit texte d’approche, ci-contre 
des photos de quelques sorties avec notre groupe 
de marche, et à vous maintenant de décider, si vous 
avez envie de nous rejoindre.

Encore une information : Le déplacement jusqu’au 
lieu de RDV de la marche, nous le faisons par 
covoiturage.
Les accompagnateurs : Simone Plumé, Yolande et 
Richard Gschwind, Marcel Ehrsam

Email : ehrsam.marcel@gmail.com  
ou Tél. : 03 89 82 54 85
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séCurIté CIvIle
Que dire de cette année 
2022 ?

17 missions ont été menées 
cette année, aussi bien en journée grâce aux jeunes 
retraités, qu’en soirée et week-end pour le reste de 
l’équipe. Une belle complémentarité !
La nature de nos interventions a été une fois encore 
variée, allant des traditionnels nids de guêpes 
jusqu’aux travaux en hauteur avec l’ouvrier communal, 
en passant par la réhabilitation d’un logement pour 
une famille d’Ukrainiens.

Un exercice commun avec le CPI de Sentheim est 
prévu au cours du 1er semestre 2023. L’objectif de 
cette manoeuvre est, avant tout, d’accroître notre 
collaboration et notre efficacité si besoin.
L’engagement de 2 jeunes est actuellement en cours. 
Toutefois, nous aurions besoin de renforcer notre 
équipe par quelques volontaires motivés et disponibles 
en soirée et le week-end, afin de pérenniser cette 
nouvelle organisation.
Donc, si vous désirez apporter votre aide au village de 
la même manière, vous pouvez vous renseigner auprès 
de :
• Responsable administratif : Patrick Schyrr
• Responsable opérationnel : Pascal Welker
Pour tout autre besoin, n’hésitez pas à contacter la 
Mairie au 03 89 82 50 45.

Et notre Amicale ?

Nous avons eu l’occasion de participer à plusieurs 
marchés paysans et d’organiser notre soirée Beaujolais 
Nouveau, malgré une participation plutôt faible. Ces 
manifestations ont été une réussite, grâce à l’implication 
de toutes et de tous, démontrant une entente et une 
motivation communes à l’ensemble de l’équipe. Nous 
pouvons donc envisager l’avenir avec beaucoup de 
sérénité pour ce groupe soudé et complice.

Et pour 2023 ?

Plusieurs projets sont en cours de réflexion, notamment 
pour le deuxième semestre :
• Week-end du 7 et 8 octobre 2023 : 1re Fête de la 
Bière Artisanale et Locale
• Samedi 18 novembre 2023 : Soirée privative 
Beaujolais Nouveau 2023
• Sans oublier notre présence, une fois encore, lors de 
nos marchés paysans.

Et notre local ?

La gestion de ce dernier reste toujours sous la 
responsabilité de notre collègue François Jung. 
N’hésitez pas à le contacter au 03 89 82 52 49 ou par 
mail : francois.jung@orange.com
Comme nous partageons la salle avec l’association de 
chasse, le local est souvent occupé. Merci d’anticiper 
vos demandes de location !
À travers ces quelques lignes, nous avons voulu 
souligner tout le travail accompli en 2022 par ce groupe 
de femmes et d’hommes afin d’aider le village.
Nous tenons également à vous dire MERCI pour votre 
accueil lors de notre passage avec les calendriers de la 
RCSC&ANCSP !
Nous avons hâte de vous revoir à notre stand au marché 
paysan et lors de nos manifestations à venir en 2023.
Bonne année 2023 et surtout prenez bien soin de vous 
et de vos proches !

Un engagement auprès de vous
Un engagement pour notre village...

Manque sur la photo : Fabien GASSER
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SoLen
Le Népal, comme l’ensemble de la planète, subit le 
réchauffement climatique et la fonte des glaciers 
d’altitude entraîne la formation de lacs glaciaires 
de plus en plus nombreux. Ces retenues d’eau 
représentent une potentielle bombe à retardement : 
si les berges rompent, ces masses liquides sont 
susceptibles de dévaler les montagnes et provoquer 
des inondations dévastatrices.
Le tremblement de terre de 2015 a eu un impact 
considérable sur l’infrastructure du système 
éducatif. 8 620 écoles ont été endommagées et 
19 692 salles de classe complètement détruites.

Bien qu’étant un droit fondamental de l’enfant, la 
scolarisation pour tous n’est pas acquise au Népal. 
Les traditions, la pauvreté et l’accès difficile aux 
écoles publiques dans certaines zones rurales, 
privent les enfants d’une éducation de qualité, les 
filles étant les premières victimes de cette situation.
École publique/école privée... Le Népal connaît 
effectivement un système d’éducation à 2 vitesses. 

Les écoles publiques ne parviennent pas à atteindre 
la qualité d’enseignement des écoles privées qui 
fleurissent dans le moindre quartier. Aussi, dès 
que les parents disposent de quelques moyens, ils 
préfèrent voir leurs enfants fréquenter l’école privée 
où la plupart des cours sont dispensés en anglais, 
dont la maîtrise assure l’accès à l’enseignement 
supérieur et un avenir professionnel.
Les enfants de Peace Land et de Budhanilkantha, 
grâce à votre générosité, suivent un enseignement 
privé.
En leur nom, je vous remercie je vous présente mes 
meilleurs vœux pour 2023. 

Le Président, F. Dubeuf 
avec Danièle Ehrsam et Denise Spaite

Contact : solen.contact@gmail.com
07 81 47 59 26

Peace Land Foundation Budhanilkantha

Les deux PC portables sont bien arrivés à destination.
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LeS robaS deS boiS Continuent !
Créée en 2020 en plein Covid, l’Association des Parents 
d’Élèves a pu cette année enfin montrer sa pleine 
capacité. Nous avons organisé à la fois des opérations 
de grande ampleur pour récolter des fonds pour l’école 
mais aussi des moments de partage entre élèves, entre 
parents d’élèves, entre villageois.

Petit résumé de nos actions 2022

 Défilé de Carnaval dans les rues de Roderen avec 
goûter offert aux enfants. 

 Opération Abtey : vente de chocolats de Pâques par 
le biais de catalogues

 Bricolage de Pâques avec les enfants, un portique 
plein de poésie que chaque enfant a pu ramener chez 
lui

 Marché paysan « Tapas en folie » : la sangria et les 
tapas ont amené le soleil le temps d’une soirée festive 
sur Bourbach-le-Bas

 Pique-Nique avec les copains : un moment de 
convivialité et de rencontre entre parents, de manière 
à fédérer davantage de parents à notre association. Les 
enfants aussi étaient contents de se retrouver.

 Kermesse : après 3 années d’absence, la kermesse 
a pu à nouveau combler les enfants : au programme 
spectacle des enfants, jeux de kermesse, château 
gonflable... et tellement de sourires !

 Brennfascht de Roderen : tenue d’un stand de 
maquillage lors de cette journée 

 Opération Torchon : cette année encore, les enfants 
nous ont à nouveau surpris avec leurs dessins de Noël. 
Nous les avons utilisés pour imprimer des torchons, 
quoi de mieux pour que toute la famille aime faire la 
vaisselle !

Petit résumé des bénéfices 2022 pour les enfants :

Grâce à notre financement, tous les élèves du RPI ont 
pu aller au zoo de Mulhouse au mois de juin, pour 
une journée complète à la découverte des animaux et 
un atelier-animation par classe leur a également été 
proposé par le personnel du Zoo !
Nous avons aussi financé une découverte à la poterie 
pour les cinq classes du RPI, pour comprendre les 
différentes techniques, chaque « artiste » pourra 
repartir avec 3 créations fabriquées tout au long de 
l’année scolaire.
Les écoles se sont également vu verser une subvention 
de rentrée pour pallier les besoins immédiats des 
enfants.

À venir !

Le programme 2023 est en cours de réalisation... 
mais certaines dates sont déjà actées, à vos 
agendas !

• 12 mars : Carnaval sur Roderen
• 31 mars : Marché du Printemps de Roderen
• 24 juin : Kermesse sur Bourbach-le-Bas 

En attendant il ne nous reste plus qu’à vous souhaiter une 
bonne année 2023 et à vous remercier chaleureusement 
pour votre soutien. 

Delphine Rummelhardt, APE Les RoBas des Bois

Besoin de nous contacter ? Envie de nous suivre ? 
Parents d’élèves : vous souhaitez nous rejoindre ? 

 www.facebook.com/RobasdesBois/

 robasdesbois@gmail.com
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La kermesse des écoles
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et la vIe ContInue...
... et le temps passe.

Effectivement, le temps passe tellement vite, plus 
de 3 ans déjà que cette belle entreprise a fermé ses 
portes, que le grand portail vert reste fermé, que la 
vie s’est éteint. On n’entend plus le bruit des presses, 
ni celui des tambours 
du polissage. Au 
fond de ce village ne 
demeurent plus que 
des bâtiments et de la 
végétation, témoins 
d’un passé industriel 
qui faisait la fierté de 
notre village, et bien au-delà, puisque Burcklé fût 
N°1 mondial, mais ça, c’était avant...

... Le temps passe et la roue tourne. Demain, peut-
être, avec la venue de nouveaux projets, de nouveaux 
investisseurs et des hommes pour faire tourner de 
nouvelles machines ; ce beau complexe retrouvera 
une nouvelle vie, une nouvelle dynamique qui, 
espérons, nous apportera beaucoup d’espoir pour 
l’avenir.

Et en 2022 ?

Les membres de Générations Burcklé ont été 
présents au marché paysan de Bourbach-le-Bas et 
se sont retrouvés plusieurs fois au cours de cette 
année 2022, et notamment pour :

• L’AG du 1er juillet 2022
durant laquelle ce fût l’occasion de mettre à 
l’honneur Mme Christiane Burcklé pour ses 90 ans et 
lui offrir une corbeille de produits locaux et bio.

• La rencontre du 9 décembre 2022
Dernière rencontre de l’année en présence de M. le 
Maire.
Cela nous a permis de faire le point sur le devenir 
de chacune et chacun, mais aussi sur l’avancement 
du projet de réhabilitation des anciens bâtiments 
Burcklé, avec peut-être un emploi potentiel à la clé 
pour certains qui sont encore en cours de recherche 
ou tout simplement pour pouvoir se rapprocher.
La soirée s’est passée au restaurant « La Couronne 
d’Or » de notre village, autour d’un bon repas de 
Noël.

Et pour 2023 ? Quels objectifs ?

• Inauguration du « Musée Burcklé »
En collaboration avec la mairie, nous prévoyons une 
inauguration officielle courant/fin du 1er semestre 
2023

• Renouvellement de notre participation au Marché 
Paysan avec la tenue d’un stand.

• Rester en contact, pour ne pas perdre le lien.

D’ici-là, prenez bien soin de vous et de vos proches, 
en espérant une année 2023 qui nous apportera 
plus de bonheur, de réussite et de partage dans ce 
monde en souffrance.
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Nouvelle Activité

CaritaS
CARITAS est le représentant du Secours Catholique en 
Alsace qui possède 81 lieux d’accueil, ce qui représente 
1 800 bénévoles et 170 000 heures de bénévolat par an 
pour aider les personnes les plus vulnérables.

Caritas Masevaux est l’un de ces lieux d’accueil où nos 
bénévoles proposent de l’aide alimentaire, de l’écoute, 
de l’aide administrative, de la recherche d’emploi, du 
suivi scolaire et des après-midis conviviales.

Les bénévoles de Caritas Masevaux accueillent entre 
10 et 14 personnes par semaine (familles, personnes 
isolées ou en grande précarité) et la forte inflation 
ainsi que l’arrivée des réfugiés ukrainiens poussent 
de nouvelles personnes à demander de l’aide. Elles 
sont souvent plus jeunes, mono-parentales ou pré-
retraitées ou n’ont tout simplement pas suffisamment 
de ressources pour subvenir dignement à leur besoin.

Une crise chasse l’autre, après le covid, viennent la 
précarité et l’inflation et les problèmes de chauffage et, 
NOTRE VALLÉE, n’est pas épargnée par la pauvreté, elle 
n’est pas toujours visible mais malheureusement bien 
réelle.

raPPel des aCtIvItés

Lundi 18h à 19h :  GYM DOUCE
 Salle de l’ancienne école
  APALIB

Mardi 17h15 - 18h30 :  EVEIL MUSICAL
 Salle de l’ancienne école
  Ecole Artistique Thann-Cernay

Mardi 18h30 - 19h40 :  PILATES
 Salle de l’ancienne école
 par Claire MANSUY

Mercredi 19h - 20h 30 :  KARATE
 Salle du Lierenbuckel
 CLUB DES ARTS MARTIAX
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Revue de presse
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PanneauPocket

Au mois de juillet 2022, la commune s’est dotée d’un nouvel 
outil de communication : PanneauPocket.
Cette application mobile multisupports (smartphone, 
tablette, pc…) qui équipe plus de 8000 collectivités en 
France et qui est donc éprouvée, permet la diffusion 
d’alertes et d’informations à la population. Très simple 
d’installation et d’utilisation, elle ne requiert aucune 
inscription et est totalement anonyme pour les utilisateurs.
Ses atouts majeurs, outre ce qui précède, sont :
- une communication unidirectionnelle simple de la 
commune vers les concitoyens ;
- la diffusion instantanée d’alertes et programmée 
d’informations ;
- le rayonnement aux communes alentour ; 
- la diffusion des communications à toute personne ayant 
ajouté la commune à ses favoris.

Depuis sa mise en place, PanneauPocket aura permis de 
diffuser :
- 6 Alertes : restriction d’eau, interdiction des feux, alertes 
météo…
- 38 Informations : battues de chasse, manifestations 
associatives, activités sportives, marchés paysans …
avec une consultation moyenne de 313 vues par Alerte et 
170 vues par Information. 
Ces chiffres sont encourageants mais indiquent toutefois 
que le nombre d’utilisateurs n’a pas encore atteint son 
optimum.
Pour ceux qui hésitent encore, il ne s’agit en aucun cas d’une 
application de plus qui inonde d’informations, sur tous les 
sujets et à tout moment. A l’heure actuelle, la moyenne par 
semaine s’élève à moins de 2 communications. Par contre 
il s’agit d’alerter et d’informer les concitoyens sur des 

sujets qui les concernent eux et la commune directement, 
au quotidien, de manière ponctuelle et limitée.
Nous vous encourageons donc à installer cet outil léger, 
simple et pratique qui a également l’avantage de limiter 
considérablement l’utilisation du papier.
Plus les utilisateurs seront nombreux, moins les 
communications papier seront nécessaires.

Geoffrey RICHARD
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Info pour vos travaux de rénovation
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État-civil 2022

grands annIversaIres

grands annIversaIres 
2022
80 ans
Augustine ZAGLIA
Roland KUBLER
Jacques HUMBERT
Thérèse TSCHIRHART
Bernard ROTH
Jean-Marie FELLMANN
Jacqueline GOERINGER

85 ans
Laurence BURCKEL
Nicole FAETIBOLD
 
90 ans
François HAUMESSER
Christiane BURCKLÉ
Gilbert KUBLER
Denise RUFFIO

Gilbert KUBLER - 90 ANS

Nicole FAETIBOLD - 85 ANS

Augustine ZAGLIA 
80 ANS

Roland KUBLER  
80 ANS

Thérèse TSCHIRHART  
80 ANS

Jacqueline GOERINGER 
80 ANS

grandS 
annIversaIres 2023
80 ans
Anne BIGOT
Anne-Marie KNIBIHLER
Paul LEVÊQUE
Régine LAUGIER
Marc WEISS
Antoinette GROSS

85 ans
Helga ESSNER

90 ans
Albert MUNCH
Louise JENN
Benjamin LEMBLE

Info pour vos travaux de rénovation

Jean-Marie FELLMANN 
80 ANS
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État-civil 2022

naiSSanCeS

ANDLER ROMY                  
Née le 19/04/22

BAUR ROCHA LUCAS        
Né le 13/03/22

GENET NOÉMIE                
 Née le 13/07/22

LIMACHER JEANNE           
Née le 22/11/22

MAZILLE ALARIC                 
Né le 01/11/2022

Horaires d’ouverture

Du lundi au jeudi
8h30 à 18h

Fermé le mercredi

Vendredi
14h à 20h

Samedi
8h30 à 16h non-stop

19 rue de Sentheim
68290 BOURBACH-LE-BAS
03 69 19 65 27
www.lemblemartineprothesisteongulaire.com

Pose d’ongles gel UV - Manucure

Vernis semi-permanent - Extensions de cils

Mascara semi-permanent - Bronzage naturel

Lemble MartineLemble Martine
Prothesiste Styliste Ongulaire
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État-civil 2022 État-civil 2022

iLS nouS ont quittéS

19/06/2022          JENN Yves

10/08/2022          JENN Pierre

07/09/2022           COKAN Liliane  
épouse TONIUTTI

13/09/2022          BEAUDOIN Marie-France 

06/12/2022          LERCH Arsène

08/12/2022          JENN César

15/12/2022          MUNCH Barbara

19/12/2022          BISSLER Anna

Nous exprimons nos très sincères condoléances aux familles éprouvées.

noCes d’or noCeS de diamant

Denise et Bernard Spaite Gilbert et Fernande Kubler

mariageS

21 mai 2022   Aurélien KUSTNER et Claire ELBISSER
2 juillet 2022 Denis HUBER et Catherine VIALET
13 août 2022 Pascal FELLMANN et Isabelle BOULENGER

NB : Les personnes désireuses de faire connaître leurs  
noces d’or ou de diamant peuvent se signaler en mairie
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Petits travaux de terrassement 

ESSNER Jacques 

Téléphone & fax : 03 89 82 83 78 

Siret : 848 283 214 000 15 

2A, cour des Seigneurs 
68290 BOURBACH LE BAS 

SS CC EE AA   dd uu   JJ OO LL II BB OO II SS   
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Pour vos travaux
de construction,

rénovation et
aménagements extérieurs  

64, av. du 8ème
 Régiment de Hussards ALTKIRCH 

Tél. 03 89 40 01 56   -   contact@altkirch-construction.fr 
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Info Urbanisme

vos démarChes Pour vos travaux

DP = Déclaration Préalable
PC = Permis de Construire

TOIT
Changement de l’aspect de la toiture : DP
Création de combles ou tout autre
aménagement en espace d’ahitation
<5m2 : aucune formalité si pas de 
modification extérieur du bâti
> 20 m2 : DP

ABRIS DE JARDIN
< 5m2 : aucune formalité
< 20m2 : DP
> 20m2 : PC

CARAVANE
- de 3 mois par an :
aucune formalité mais la 
caravane doit conserver ses 
moyens de mobilité

PANNEAUX SOLAIRES, VELUX, RAVALEMENTS FAÇADE, 
CRÉATION FENÊTRES ET CHANGEMENT VOLETS : DP

TERRASSE NON COUVERTE DE PLAIN PIED
Sans surélévation ni fondation profonde, quelle que soit la 
surface : aucune formalité
Surélevée et/ou avec fondations profondes et/ou <5m2 : 
aucune formalité
Surélevée et/ou avec fondations profondes <20m2 : DP
Surélevée et/ou avec fondations profondes >20m2 : PC

PORTAIL
MUR DE CLÔTURE,
CLOTÛRE : DP

PISCINE
< 10m2 non couverte : aucune formalité
< 100m2 couverte : DP
< 100m2 avec couverture < 1,80m de haut : DP
> 100m2 et/ou 1,80m de haut : PC

EXTENSION MAISON, VÉRANDA, TERRASSE 
COUVERTE
< 5m2 : aucune formalité
< 20m2 : DP
> 20m2 : PC

• à titre indicatif, ce document couvre les cas généraux mais pas les exceptions
NOTE : Dans les communes en périmètre protégé, certains travaux dispensés 
sont soumis à DP

GARAGE OU CARPORT
< 5m2 : aucune formalité
< 20m2 : DP
> 20m2 : PC

POUR TOUTES INFORMATIONS 
COMPLÉMENTAIRES, ADRESSEZ-VOUS AU 

SECRÉTARIAT DE MAIRIE.



Belle année 2023
Merci

aux bénévoles

et élu(e)s qui

décorent le village


